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В Приамурье к реальному ли-
шению свободы приговорили 
создателя потребительского 
кооператива «Умно жить». За 
создание финансовой пирамиды 
Сергей Копотун четыре года 
проведет в местах не столь от-
даленных.

Идею быстрого обогащения 
«Мавроди» местного разлива 
придумал еще в 2011 году. 
Вернее, вспомнил опыт много-
численных финансовых пирамид, 
разорявших россиян в 90-годы.

К реализации своего плана 
бизнесмен приступил в 2013 
году, когда создал «потребитель-
ский кооператив» и убедил жи-
телей вкладывать в него деньги, 

обещая сверхприбыли за счет 
вложения их денег в высокодо-
ходные предприятия.

Те, кто вложился первыми, 
действительно получили при-
быль. Копотун, чтобы создать 
видимость надежности своего 
«кооператива», платил им обе-
щанные дивиденды за счет денег, 
которые несли новые вкладчики. 
Большую же часть полученных 
средств он клал себе в карман.

За два года мошенник успел 
получить с 401 жителя Приаму-
рья, которые поверили в воз-
можность легкого заработка, 
больше 190 миллионов рублей, 
пока «пирамиду» не постиг за-
кономерный крах. 

Ее создателю предъявили 
обвинение в мошенничестве в 
особо крупном размере. Суд со-
гласился с доводами следствия 
и приговорил бизнесмена к че-
тырем годам колонии общего 
режима и штрафу в полмиллиона 
рублей.

Что касается похищенных у 
людей денег, 100 миллионов 
мошенник вернул на этапе 
предварительного следствия. 
Остальные средства суд обязал 
его выплатить потерпевшим по 
гражданскому иску прокурора.

В законную силу приговор пока 
не вступил, так что окончатель-
ное наказание бизнесмену мо-
жет еще претерпеть изменения.
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Хехцир Хехцир 
«поумнеет»«поумнеет»
Полина АПАРИНА 
(«КП» - Хабаровск»)

Первый в России «умный 
заповедник» планируют 
создать в Хабаровском крае.

Проект «Умный заповедник» - это детище 
ФГБУ «Заповедное Приамурье». О том, как 
будет работать система, рассказал дирек-
тор учреждения Владимир Андронов.

ПОЧЕМУ ТИГР НЕ СПИТ?
Сегодня в ведении «Заповедного Приаму-

рья» находится девять территорий общей 
площадью почти два миллиона гектаров, 
начиная от Шантарских островов и за-
канчивая Хехциром: три заповедника, два 
национальных парка и четыре федеральных 
заказника.

Благовещенск
Владивосток

Хабаровск
Южно-Сахалинск

FM.KP.RU
90,4 FM
88,3 FM
87,5 FM
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Есть должокЕсть должок
Самой старой серийной Самой старой серийной 
убийце после смерти убийце после смерти 
пришел долг за квартиру пришел долг за квартиру 
в Хабаровске.в Хабаровске.
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4 762 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Создателя амурской финансовой пирамиды лишили свободыСоздателя амурской финансовой пирамиды лишили свободы
Егор ЖАРИКОВ («КП» - Благовещенск»)

Председатель потребительского кооператива 
«Умно жить» украл у жителей почти 
200 миллионов рублей и получил срок.

Все прекрасны, Все прекрасны, 
спору нетспору нет

Журналист 
«КП» узнал 

тайны женщин 
из прошлого. 
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ОТДЫХ В РОССИИ
Путешествие всей 
семьей: топ-15 лучших 
маршрутов по стране 
на машине в 2025 году

ЗДОРОВЬЕ
Как отучить 
ребенка 
есть только 
чипсы

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
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 11.03.2025 Картина дня: в верхах

Андрей ЗОБОВ

Такое поручение 
дал президент.

Владимир Путин встретился 
с сотрудниками и подопечными 
фонда «Защитники Отечества». 
Женщины рассказывали главе 
государства о подвигах своих 
мужчин. Вместе с тем от опыт-
ных волонтеров звучало много 
предметных предложений, как 
повысить качество жизни за-
щитников Отечества и их семей. 
Выбрав лучшие из них, в поне-
дельник глава государства под-
писал список поручений по ито-
гам встречи.

Вот самые важные из них.

✔ Обобщить практику мер 
поддержки бойцов СВО 

в регионах, чтобы создать еди-
ный стандарт помощи, который 
будет применяться по всей Рос-
сии.

✔ Найти возможность распро-
странить некоторые меры 

поддержки так, чтобы их смогли 
получать их родные братья и се-
стры, а также не усыновленные 
официально дети, воспитывав-
шиеся в семье погибшего бойца.

✔ Распространить меры под-
держки фонда «Защитни-

ки Отечества» на членов семей 
участников СВО, пропавших без 
вести.

✔ Выделить отдельное направ-
ление по поддержке пред-

принимательских инициатив 
участников СВО на основании 
социального контракта.

✔ До 30 марта внести поправки 
во все необходимые законы, 

чтобы любой боец СВО мог по-
лучить статус ветерана боевых 
действий (на встрече Путин за-
явил, что его должны получать 
даже бойцы, уехавшие на фронт 
из мест заключения).

✔ Освободить от службы 
по призыву мужчин, полго-

да и больше сражавшихся в со-
ставе воинских формирований 
ДНР и ЛНР.

✔ Рассмотреть вопрос об ор-
ганизации новых форматов 

соревнований по следж-хоккею, 
боксу на колясках и другим ви-
дам спорта, включенным в про-
граммы Паралимпийских игр.

✔ Правительству Москвы обе-
спечить всестороннюю под-

держку патриотического фести-
валя «Папа, я жду тебя дома!».

Самые важные
новости,
самые яркие
фото и видео,
самые интересные
истории
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды»

В стране будет создан 
единый стандарт 
поддержки бойцов СВО

 ■ НА ФРОНТЕ И ДОМА

Андрей ЗОБОВ

Президенты России 
и Сербии обсудили 
стратегическое 
партнерство и победу 
над нацизмом
в Европе и мире.

После того как Прези-
дент РФ Владимир Путин 
в конце минувшей недели 
провел телефонный раз-
говор со своим сербским 
коллегой Александром Ву-
чичем, стало понятно: семь 
глав государств подтверди-
ли свое участие в праздно-
вании 80-летия Великой 
Победы в столице страны, 
внесшей главный вклад в 
разгром фашизма.

Как указал сайт Кремля, 
беседа лидеров России и 
Сербии прошла в друже-
ственной атмосфере.

- Подчеркнут обоюдный 
настрой на дальнейшее 
укрепление российско-

сербского стратегиче-
ского партнерства, в 
основе которого духов-
ные, культурные и исто-
рические связи народов 
двух стран, - говорится в 
официальном заявлении 
на сайте Кремля.

Что конкретно обсужда-
ли по телефону Владимир 
Путин и Александр Вучич?

Отметим следующие 
пункты:

✓ Взаимодействие стран 
в сфере энергетики, в том 
числе обсуждались по-
ставки голубого топлива 
Белграду.

✓ Приглашение Вучичу 
принять участие в празд-
новании 80-летия Великой 
Победы в Москве встре-
тило у сербского собесед-
ника живое участие: Ву-
чич подтвердил, что хочет 
быть на Красной площади 
9 Мая 2025 года.

✓ Президент Сербии 
уточнил, что в параде По-

беды 9 Мая перед Мав-
золеем должен пройти 
парадный расчет Войска 
сербского.

✓ Российский президент 
отметил «недопустимость 
внешнего вмешательства 
во внутриполитическую 
ситуацию» в этой балкан-
ской стране. Путин реши-
тельно высказался в под-
держку действий законно 
избранных властей.

✓ Москва и Белград до-
говорились о продолже-
нии контактов на всех 
уровнях.

С российской стороны 
была также выражена со-
лидарность с президентом 
Республики Сербской Ми-
лорадом Додиком.

Владимир Путин по-
здравил Александра Ву-
чича с его недавним 
55-летием.

Путин поговорил 
с Вучичем, 
который приедет 
9 Мая в Москву

Игорь ЯКУНИН

По данным исследо-
вания, которое про-
вел Киевский между-
народный институт 
социологии, два зна-
ковых праздника для 
всех, кто родился в 
СССР, - День Победы 
9 мая и День труда 1 
мая  - стали к весне 
2025 года наименее 
популярными среди 
населения незалеж-
ной. При этом соцо-

прос КМИС выявил 
следующее: самыми 
популярными у само-
стийных граждан ока-
зались Рождество и 
Пасха.

По данным этого 
социологического 
исследования, попу-
лярность Дня Победы 

на Украине в начале 
2025 года состави-
ла всего 12%. Четы-
ре года назад, вес-
ной 2021-го, 9 Мая 
как День Победы над 
фашизмом называ-
ли важным и отме-
чаемым праздником 
почти треть украин-

цев. Первомай, он 
же День труда, сей-
час признают празд-
ничным лишь 5% ре-
спондентов КМИС. 
Рождество и Пасха у 
опрошенных граждан 
незалежной набрали 
70% и 69% соответ-
ственно.

В понедельник Владимир Путин встретился в Крем-
ле с губернатором Пермского края Дмитрием 
Махониным. Говорили об успехах - регион на первом 
месте в стране по качеству школьного образования. 
Благодаря строительству 20 медицинских объектов, 
а также закупкам нового оборудования удалось на 

20% сократить смертность от сердечно-сосудистых 
заболеваний.

- Смотрите, у вас с 2020 года объем валового ре-
гионального продукта удвоился, - порадовался Путин.

- Очень серьезно растет обрабатывающая промыш-
ленность, - пояснил глава региона.

 ■ СТОП-КАДР

А В ЭТО ВРЕМЯ НА УКРАИНЕ

В незалежной стремятся 
забыть про День Победы?

КТО ПОДТВЕРДИЛ УЧАСТИЕ 
В ПАРАДЕ ПОБЕДЫ

По данным на 9 марта, в праздничных мероприятиях 
9 Мая 2025 года в Москве подтвердили свое участие 
семь лидеров стран - союзников России.

А именно:
✓ председатель КНР Си Цзиньпин
✓ президент Бразилии Луис Инасиу Лула да Силва
✓ премьер Индии Нарендра Моди
✓ премьер Словакии Роберт Фицо
✓ президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев
✓ президент Сербии Александр Вучич
✓ президент Палестины Махмуд Аббас.
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40 лет назад, 11 марта 1985 года, 
генсеком ЦК КПСС был избран 
Михаил Горбачев. Что было дальше, 
все хорошо знают. И мы спросили:

Как могла сложиться 
судьба страны, 
если бы не Горбачев?
Олег БАСИЛАШВИЛИ, народный артист СССР:

- Мое мнение: если бы не перестройка, начатая Михаилом 
Сергеевичем, которого я глубоко уважаю за это начало, 
то продолжалась бы наша жизнь, как при Черненко, Брежневе 
и так далее. Мне трудно говорить на эту тему, я все же не 
политический обозреватель. Но не думаю, что перестройка 
случилась бы при ком-то еще, кроме Горбачева.

Владимир ШЕВЧЕНКО, 
бывший шеф протокола Михаила Горбачева:

- Избрание Горбачева было закономерным - страна ждала 
молодого руководителя, и он подходил по всем статьям. А кого-
то другого Политбюро просто не допустило бы к власти. Вот 
поэтому я и не буду гадать. Ошибка Горбачева была в том, 
что он избирался на Съезде народных депутатов СССР, а не 
всенародно. Если бы всенародно, наверняка бы и у него, 
и у страны дела шли бы успешнее.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем, Пермь:

- Если бы вместо Горбачева избрали Николая Рыжкова (он 
при Горбачеве был премьер-министром), может быть, что-то 
и пошло бы по-другому. Рыжков был директором Уралмаша. 
Он бы больше уделял внимания промышленности, и страна 
не осталась бы с разрушенным производством. 

Василий БАЛДИЦЫН, экс-вице-губернатор 
Ставропольского края:

- В целом перемены в стране назрели к приходу Горбачева. 
Возможно, мы пошли бы по китайскому сценарию - началась 
бы либерализация экономики и общественных отношений. 
Если бы не Горбачев, скорее всего, страна пошла бы по ме-
нее радикальному пути, но она все равно изменилась бы. 

Анна БОГАЧЕВА, политолог и медиатехнолог:
- Если бы пришла другая сила к власти, например, «Ленин-

градская группа» (член Политбюро Григорий Романов с со-
ратниками, их считали сталинистами.  - Ред.), то в 1991-м 
Советский Союз устоял бы, не случилось бы в дальнейшем 
«парада суверенитетов». А если бы Советский Союз прошел 
трансформацию, как Китай, то позиции современной России, 
современного Советского Союза 2.0 были бы значительно 
сильнее.

Александр ФОКИН, 
кандидат исторических наук:

- Если бы на месте Горбачева оказался более консерватив-
ный деятель, мы бы, наверное, не увидели объединения Герма-
нии. Но вместе с тем разрешение национальных противоречий 
могло пойти по более жесткому пути, что могло привести уже 
к югославскому сценарию…

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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В конце 80-х многие жаждали перестройки. 
Но к чему она приведет, 

никто даже не подозревал.

Николай МЫСИН

Поставки легковых 
машин в Россию 
упали в четыре 
раза, ждать ли 
автомобилистам 
снижения цен.

Февраль стал сложным 
месяцем для дилеров, ко-
торые совмест ными уси-
лиями реализовали всего 
78 040 новеньких легко-
вушек, это самый низ-
кий показатель с  июня 
2023 года. При этом на 
складах и стоянках скопи-
лось, по разным оценкам, 
до 700 тысяч непроданных 
машин. Только у АвтоВАЗа 
в запасе хранится пример-
но 100 тысяч «Лад».

Логично, что на этом 
фоне заметно сократился 
и импорт. Так, по данным 
«Автостата», в последний 
зимний месяц в Россию 
завезли 16,2 тысячи но-

вых автомобилей - на 73% 
меньше, чем в феврале 
2024-го. Падение почти 
в четыре раза!

- Это естественный про-
цесс, причем он стартовал 
не внезапно  - темпы им-
порта падают непрерыв-
но начиная с осени,  - от-
мечает вице-президент 
Национального автомо-
бильного союза Антон 
Шапарин. - До этого был 
всплеск активности, когда 
дилеры насыщали склады 
в преддверии повышения 
утильсбора. Его, напом-
ним, повышали дважды  - 
1 октября и 1 января. Сей-
час все будут стараться 
реализовать старые за-
пасы. Так что в ближай-
шие месяцы тенденция 
на снижение импорта со-
хранится.

Снизился импорт не 
только новых, но и подер-

жанных машин. Правда, 
не так сильно  - «всего» 
на 20%. Так, в  февра-
ле в  Россию прибыли 
18,5  тысячи «бэушек». 
В  большинстве своем  - 
из Японии, а  также из 
Кореи и  Китая. Сниже-
ние показателей экспер-
ты напрямую связывают 
с падением продаж, хотя 
фактор затоваривания 
тут играет меньшую роль, 
ведь большинство автомо-
билей в этом случае везут 
на заказ под конкретного 
владельца.

- Потенциальных поку-
пателей осталось не так 
много. Все, у кого было 
достаточно средств или 
кто мог оформить кредит, 
уже это сделали и приоб-
рели автомобиль рань-
ше, - констатирует Антон 
Шапарин.  - У остальных 
в ближайшей перспективе 

просто нет возможности 
поменять машину.

Впрочем, огромное ко-
личество непроданных 
автомобилей подстегнет 
дилеров и  продавцов 
к  введению скидок или 
специальных программ, 
чтобы простимулировать 
спрос.

- Сдавать машины за 
бесценок, конечно, никто 
не будет, так что резкого 
снижения стоимости ждать 
не стоит,  - добавляет Ан-
тон Шапарин.  - Но и бес-
конечно хранить на скла-
дах автомобили 2024 года 
бессмысленно и невыгод-
но - нужно возвращать обо-
ротные средства. Так что 
в ближайшее время игроки 
поменьше будут вынужде-
ны идти на уступки и зама-
нивать клиентов скидками. 
А следом за ними подтянут-
ся и крупные дилеры.

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Производство 
сорокаградусной 
в стране упало более 
чем на четверть.

С каждым годом все трез-
вее - в России уже третий год 
подряд снижается потребление 
традиционного национально-
го напитка - водки. В янва-
ре - феврале 2025 года ее про-
изводство упало на 26,3% по 
сравнению с двумя первыми 
месяцами 2024-го и достигло 
76 млн литров, сообщили «Ком-
сомольской правде» в Росал-
когольтабакконтроле (РАТК). 
Это минимальное значение 
с 2017 года.

Эксперты назвали несколько 
причин таких метаморфоз.

1. Региональные 
ограничения

- За последние годы значи-
тельная часть федеральных 
полномочий по регулированию 
алкогольного рынка была пере-
дана на уровень регионов, и это 
привело к принятию в 64 субъ-
ектах РФ дополнительных за-
конов, ограничивающих время 
продажи легальной продукции 
в заведениях общепита в мно-
гоквартирных домах (так на-
зываемые наливайки. - Ред.). 
Подобные ограничения сни-
жают легальный оборот, - рас-
сказал «КП» доцент кафедры 
менеджмента Президентской 
академии в Санкт-Петербурге, 
руководитель «Клуба профес-
сионалов алкогольного рынка» 
Максим Черниговский.

2. Рост цен
- С 1 января 2025 года ми-

нимальная розничная цена на 
водку (0,5 л) повысилась на 
50 рублей и составила 349 ру-

блей, - пояснил Черниговский. - 
Это закономерно отразилось на 
продажах легальной продукции - 
они, естественно, снизились.

Напомним, минимальная 
розничная цена - это такая сум-
ма, ниже которой просто не мо-
жет стоить бутылка легального 
алкоголя, если она сделана из 
безопасного сырья и с нее упла-
чены все налоги. Логично, что 
из-за роста цен спрос на водку 
в магазинах снизился.

3. Перепроизводство
Оказывается, в конце про-

шлого года производители бе-
ленькой прибавили обороты.

В последнем квартале 2024 го-
да выпуск водки вырос на 6%, 
а ликеро-водочных изделий - 
сразу на 29%.

- Такой запас частично по-
влиял на снижение объемов 
в начале 2025 года, - говорит 
Черниговский.

4. Меняются вкусы
Заходил я на днях в соот-

ветствующий магазин. Водка 
там самый дешевый продукт 
из крепких напитков. Вот она, 
по 350 - 500 рублей за бутылку. 
Так нет же, при мне никто водку 
не покупал. Зато брали коньяки 

да вискари по 600 - 1000 рублей 
и дороже, сухие вина, ликеры.

Изменения вкусовых пристра-
стий россиян отмечают и экс-
перты.

- Многие россияне начина-
ли знакомство с алкоголем не 
с водки, а с напитков с ярко 
выраженными вкусовыми от-
тенками - коктейлей в баноч-
ках, пива, - рассказал Максим 
Черниговский. - У них сохрани-
лась привычка к более мягким 
вкусам, и, переходя на крепкие 
напитки, они предпочитают 
не традиционную водку на осно-
ве чистого спирта, а дистилляты 
(к ним относятся виски, коньяк, 
ром, чача, самогон и т. д. - Ред.). 
В дистиллятах сохраняются 
особенности исходного сырья 
(фрукты, ягоды, виноградное 
сусло и т. д.), а не просто «спир-
товая основа».

Кроме того, подчеркивает экс-
перт, свою роль сыграл и куль-
турный контекст.

- Развитие кофейной культу-
ры, крафтового пива и интерес 
к гастрономическим впечатле-
ниям в целом приводят к тому, 
что люди готовы доплатить за 
напиток с узнаваемым вкусом 
и историей, - отмечает Черни-
говский.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Россияне разлюбили водку

Импорт авто дал задний ход
 ■ НОВЫЙ ПОВОРОТ
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СКОЛЬКО АЛКОГОЛЯ 
ПРОИЗВОДИТСЯ В РОССИИ

* Кроме пива, пивных напитков, сидра, пуаре, медовухи.
По данным Росалкогольтабакконтроля и ЕГАИС.

Вид напитка

Январь -
февраль 
2023 г.

Январь -
февраль 
2024 г.

Январь -
февраль 
2025 г.

Изменения 
2025 г. 
к 2024 г.

 Всего алкоголя* 238,4 268,4 199,8 -25,6%
 Водка 98,2 103,6 76,4 -26,3%
 Ликеро-водочные изделия 19,2 25,1 21,4 -14,8%
 Коньяки 12,2 11,6 9,5 -18,3%
 Вина виноградные (тихие) 33,9 44,4 51,0 +14,8%
 Вина игристые 16,6 20,8 24,2 +16,1%
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Блондинка в серой куртке стоит в 
клетке, вид одновременно претенци-
озный и измученный.

Судья:
- Екатерина Викторовна, у вас будут 

отводы к составу суда?
Девушка, с задушенным смешком:
- Уже же начали рассматривать!
Через время спохватывается:
- Ваша честь, а можно вопрос задать? 

Я просто… суд сейчас насчет чего?
«Суд, милая, - хочется ответить 

мне, - по поводу того, что ты убила 
своих бабушку и дедушку». Но молчу. 
Официально слушается апелляция по 
пресечению.

«Я В МОСКВЕ. ВАТ»
Отставной мэр Самары Виктор Тар-

хов (занимал пост с 2006 по 2010 год) 
жил с женой в элитном малоэтажном 
доме в центре Самары. Он был уже ста-
ренький и почти не выходил на улицу, 
а вот его супруга Наталья Ивановна на 
людях бывала: в последний раз жен-
щину видели 17 декабря, когда она с 
внучкой Катей приехала в магазин к 
подруге купить Кате какую-то шмотку. 
Покупательницы, по словам подруги, 
нормально общались, шмотку не взя-
ли, потому что не хватило финансов, 
но попросили оставить ее за собой: 
мол, заберут, когда продадут что-то 
из своих вещей…

Друзья забеспокоились, когда 31 де-
кабря Тарховы не ответили на тради-
ционные СМС: «С наступающим!», а 
3 января, в свой 77-й день рождения, 
Виктор Александрович не взял трубку.

- Мы все звонили ему, - рассказыва-
ет бывший соратник Тархова по пар-
тии Александр Колычев, - Кузнецов 
(бывший заместитель экс-мэра. - Ред.) 
набрал его жене и получил эсэмэску: 
«У нас гости, я перезвоню попозже». 
Еще набрал через время - СМС теперь 
от Тархова: «Я в Москве с Натальей 
Ивановной, приеду - перезвоню». И 
подпись: «ВАТ». Он, Тархов, всегда 
так подписывался, по первым буквам: 
«Виктор Александрович Тархов»… 
Мне он не отвечал, потому что его, 
может быть, уже не было, а с внучкой я 
не в контакте, она мой номер не знает. 
А вот Кузнецова знает…

Колычеву пошел вал звонков: «Ва-
силич, ты не знаешь, что случилось?». 
Приехал Кузнецов: «Надо что-то де-
лать, происходит неладное».

- 14 - 15 января Кузнецов пошел на 
квартиру Тархова с полицией, там бы-
ла она, внучка. Устроила спектакль: 
«Да что вы, да зря переволновались…»

Катя объяснила (и эта же информа-
ция была в СМС): у бабушки случился 
инсульт, ей вызвали скорую платную 
помощь и отправили в Москву, дедуш-
ка там за ней ухаживает. Подозрения 
друзей еще укрепились: инсульт - это 
же три часа - и человека не спасти, кто 
отправит такого больного на самолете? 
Назавтра Катя позвонила Кузнецо-
ву и назначила ему встречу на улице: 
«Александр Семенович, я готова сама 

поехать ухаживать...». Зачем 
она его вызывала, мужчина 
не понял и совсем напрягся.

Он пишет ему, Тархову: 
«Ты мне ответь, чтобы я твой 
голос услышал!» Тот опять 
пишет: «Появлюсь 27 - 28 
января». Ну, 31 января Куз-
нецов и написал официаль-
ное заявление на розыск. К 
внучке пришли…

Как происходило задер-
жание, мы знаем от кон-

сьержки высотного ЖК, где снимала 
квартиру внучка экс-мэра (вернее, где 
ей снимал квартиру дед). Екатерина 
Тархова несколько часов не открывала 
оперативникам дверь, они требовали: 
«Позвони при нас бабушке и дедушке - 
и мы уйдем!» - а та врала, что у нее раз-
рядился телефон… При всем при этом 
присутствовал 6-летний Катин сын.

Наконец женщина сломалась. При 
обыске в ее жилище нашли паспорта 
стариков (то есть они никуда не уезжа-
ли) и телефоны, с которых отправля-
лись эсэмэски. Следственный комитет 
официально объявил, что возбуждено 
уголовное дело по статье «убийство», 
что внучка бывшего мэра сбывала юве-
лирные изделия родственников и для 
сокрытия преступления приобрела 
канистры с химическим средством и 
пластиковые емкости. Было выложено 
видео, как молодая женщина заносит 
в подъезд деда пластиковую бочку и 
выносит сосуд Дьюара из-под жидкого 
азота. Неофициально журналистам 
шепнули, что в январе молодая Тар-
хова развозила что-то на такси и раз-
брасывала по окрестным помойкам…

И понеслось.

АЛГОРИТМ ПРЕСТУПЛЕНИЯ
«Она растворила бабушку и дедушку 

в кислоте, а нерастворенные кости 
выносила в бочках!»

«Она не могла выносить останки в 
бочках: тела тяжелые, а девушка несет 
бочку легко, бочка пустая!»

«Это съемка другого года, она во-
обще ничего не выносила, бочку 
купила себе на дачу!» - так изощря-
лись в предположениях мои коллеги-
журналисты.

И тогда я написала знако-
мому химику Виктору Фе-
фелову, с которым сделала 
не один материал, и задала 
вопрос про жидкий азот. На 
видео был сосуд именно из-
под жидкого азота, больше 
того: известны место, где 
Екатерина закупала хими-
кат, и дата...

- На криошоу была? - 
спросил ученый. - Розу 

окунают в кипящую жидкость: жид-
кий азот имеет температуру минус 194 
градуса и кипит уже при минус 195,75, 
не говоря о комнатной температуре. 
Роза, если ее залить азотом, каменеет, 
и после этого ее очень легко раздро-
бить на мелкие кусочки и ледяную 
пыль. Истолочь.

Спрашиваю:
- А что будет дальше с этой пылью, она 

оттает и превратится в мягкую массу? 
Или влага из нее выморожена, и кусочки 
сухие, как пыль или песок?

- Да, будет масса, которую можно 
просто слить в канализацию: там не 
будет крупных твердых фракций.

Понятно, почему в квартире След-
ственный комитет не нашел ни фраг-
мента…

- Сколько по времени займет такой 
процесс? - решаю уточнить. - Долго? 
Жидкий азот ведь все время выки-
пает…

- Его подливают время от времени. Я 
бы с предметом весом 70 килограммов 
справился за четыре часа.

Шок. Журналисты писали, что Тар-
хова избавлялась от тел с 17 декабря 
до 31 января (дата заявления в След-
ственный комитет), а, оказывается, 
хватило бы суток…

Последнее уточнение:
- А бочки? Они же тоже станут хруп-

кие и от удара разлетятся.
- А она вряд ли заливала азот в бочки. 

Скорее всего, замораживала в неболь-
ших теплоизолированных емкостях, 
например, десятилитровых кастрюлях, 
обернутых стекловатой или постав-
ленных в пенопластовый ящик.

Инструкции по работе с жидким 
азотом и сосудом Дьюара - в откры-

том доступе, меры безопасности 
описаны пошагово. Ведь про-
дажа жидкого азота не запре-
щена и изучить все может даже 
школьник. Тарховой уж точно 
это было под силу.

Теперь мы можем с высокой 
вероятностью построить карти-
ну преступления.

Екатерина убила пожилых 
родственников в период с 17 по 
31 декабря (дата, когда старики 
перестали выходить на связь): 
напросилась ночевать, для чего 
наложила на ногу фальшивый 
гипс и представилась нуждаю-
щейся в помощи больной (сосед-
ка рассказала, что в конце дека-
бря встретила молодую Тархову 
на костылях, а через несколько 
дней та вдруг выскочила из лифта 
на своих двоих, то есть перелом 
был обманом).

Тела разделала сабельной пи-
лой (о покупке этого девайса, ко-
торым можно перепилить даже 

рельс, шепнул источник), сложила 
в бочки и… 3 января вылила в слив.

Дата известна, потому что именно в 
этот день Екатерина купила жидкий 
азот, сотрудник фирмы по продаже 
химиката дал интервью журналистам, 
а 4 или 5 января в квартире мэра слу-
чился потоп: соседи рассказали, что 
приезжала Катя, вызывала сантехни-
ков и клининг, причем клининг - не-
сколько раз (поэтому после обработки 
профессионалами СК и не обнаружил 
брызг и пятен). Ну а засор - это же пря-
мое следствие попадания большого 
количества постороннего вещества в 
канализацию…

Все сходится. Даже то, что в итоге 
СК сообщил, что все-таки смог «об-

наружить частицы кровеносных сосу-
дов, принадлежащие потерпевшим». 
Скорее всего, их нашли не в кварти-
ре, а в стакане под ванной или где-то 
еще в канализационных трубах. А на 
помойку Катерина выносила макси-
мум контейнеры и бочки, и то чисто 
вымытые…

Мы восстановили вероятную карти-
ну преступления и теперь должны от-
ветить: что это за монстр, который мог 
так поступить со своими родными? 
И что это за мэр, который вырастил 
такого монстра?

ДВЕ РЕПУТАЦИИ МЭРА
Виктора Тархова звали «дедушка 

мэр в бабушкиной кофте»: на работу 
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Соратник экс-мэра Александр 
Колычев одним из первых 

начал его поиски.

Обозреватель «КП» провела расследование 
громкой детективной истории и выдвинула 
собственную версию убийства Виктора Тархова.

Екатерина попала на камеры 
с подозрительными пакетами 

(внизу). И в конце концов 
рассказала следователям, 

как избавилась от тел 
бабушки и дедушки.

             Как внучка превратила     
   и отправила в канализацию     
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он ходил в одной и той же шерстяной 
одежке с обвислыми локтями. Гово-
рил образно:

- Мы - не Самара, мы - деревня 
Гадюкино, если плюем мимо урны. 
Откуда кучи мусора берутся? Это мы 
делаем. А потом говорим, что никто 
не убирает. Надо мусорить меньше. 
Поэтому мы гадюкинцы... - Видно 
политика плеяды Лужкова и Черно-
мырдина, близкого к народу!

Городом при этом, утверждают 
местные политтехнологи, Тархов не 
занимался вообще: раздал ключевые 
посты тем, кто финансировал его из-
бирательную кампанию, и с другом 
Семеном Михайловым каждые выход-
ные летал в Финляндию на рыбалку 
(в 90-е Тархов был вице-президентом 
печально известного своими заказ-
ными убийствами «ЮКОСа», и у се-
мьи образовалась сеть бензозаправок, 
предприятие по утилизации нефтяных 
отходов, недвижимость, а также заво-
дик по производству легкомоторных 
самолетов, состояние оценивают в 
50 миллионов евро).

Но больше всего дедушку компроме-
тировала дочь Людмила, которая, по 
рассказам, могла пьяной ввалиться в 
отель, где собирался бомонд, и подва-
лить к местному олигарху со словами: 
«Слышь, дай мне 200 тысяч долларов, 
я отдам», - а также бывший зять, член 
Новокуйбышевской ОПГ Сергей Ло-
гинов по кличке Лорд.

Про этого Лорда ходили слухи, что 
мэр поставил его контролировать ри-
туалку, его пытались посадить за неза-
конные врезки в нефтепровод и в итоге 
посадили за попытку убить офицера 
ФСБ (чекисту запихали ампулу с ядом 
под коврик в машине).

- Тархов приезжал однажды к нам 
в школу, - рассказала журналистка 
самарской «КП». - Поддатый был, ку-
ревом воняло от него. Никто его не 
уважал, все шептались про бандитов 
и про то, что он свалил в Финляндию, 
даже когда в Самаре было ЧП: выпал 
аномальный снегопад, машины за-
сыпаны по крышу - а мэр рыбачит…

Со всей приведенной характери-
стикой, конечно, категорически не 
согласен соратник Колычев:

- Профессионал! К тридцати восьми 
годам уже был генеральным директо-
ром объединения Куйбышевнефте-
оргсинтез: это не один нефтяной за-
вод, это все нефтеперерабатывающие 
предприятия и институты области, 
производство и процессы досконально 
знал, формулы при мне чертил! По-
сле стал председателем облисполкома 
(руководил Куйбышевской областью, 
выполнял обязанности нынешних 
губернатора и председателя прави-
тельства. - Ред.), был вынужден уйти, 
якобы за поддержку ГКЧП, но потом 
был вице-президентом «ЮКОСа», а я 
всегда говорю: не полезли бы они в по-
литику, организация бы работала, это 
мощная была команда! А Тархов там 
отвечал и за производство, и за пере-
работку нефтяных продуктов... Рас-
сказывают, Ходорковский не курил 
и не терпел, чтобы при нем курили, 
на оперативках не допускал, и только 
Виктор Александрович приходил с пе-

пельницей: он окурок гасил и следую-
щую закуривал, так постоянно. Ему и 
это прощали! Когда подошло время, 
Миронов Сергей Михайлович попро-
сил одного из сенаторов от Самарской 
области подобрать кандидатуру на ру-
ководство региональным отделением 
партии «Жизнь», теперь она называет-
ся «Справедливая Россия», и Виктор 
Александрович создал это отделение 
с нуля, до него организация в Самаре, 
считай, не существовала. И когда он 
победил на выборах мэра, несмотря 
на ресурс городской администрации, 
областной администрации (Тархов 
шел как оппозиция действовавшему 
мэру. - Ред.), это прозвучало на всю 
Россию, народ встречал нас как ге-
роев! Человек он был порядочный. 
Прямой. Начитанный. Был боец: на 
самом деле не работал, а пахал: когда 
пришел в мэрию, спал по четыре часа! 
Был пахарь, трудоголик!

Фейки, что на посту мэра Тархов 
ковырял пальцем в носу, оскорбляют 
Колычева до глубины души:

- Летал в Финляндию - неправда! 
Жив Михайлов, про которого сказали, 
что он каждые выходные составлял 
мэру компанию, он возмущен! Да, у 
Виктора Александровича был неболь-
шой домик в Финляндии, но он летал 
туда один раз в год зимой на каникулы, 
а так выезжал на пруд в Красноар-
мейском районе Самарской области, 
там был карпятник! И не ходил он в 
одной кофте: я однажды тоже ему во-
прос задал: он шкаф открыл, а там их 
штук пять! Цвет один. «Ну, люблю я, - 
говорит, - такой цвет, я их меняю!». 
Он был нормальный мужик. Никакой 
не олигарх! Журналисты удивляются, 
что я в интервью сказал: ели у него 
магазинные пельмени, а мы всегда, 
когда что-то отмечали, покупное бра-
ли! Собственность его ищут, ездят по 
адресам… Да, у него было несколько 
предприятий по производству масел, 
присадок к маслу, шиноремонтный 
был заводик, допускаю, что были до-
ма, купленные в пору «ЮКОСа». Так 
там зарплата будь здоров была, почему 
он не мог себе позволить? Но у него же 
ничего не осталось! Вот, полугодовой 
давности у меня информация, что он 
все продал: где-то партнеры подве-
ли, где-то он сам не занимался из-за 
здоровья, крепко ковидом переболел, 
плюс были траты… По моим данным, 

реализовал даже небольшой офис, ка-
бинет в одном из зданий, и просто 
дома на компьютере работал! А пи-
шут, что Тарховы прилетели отмечать 
Новый год в Самару из Финляндии… 
Да нигде они не были!

Как ни странно, соратнику я верю 
больше, чем политтехнологам: ведь 
Лорд уже дал интервью о том, что его 
выкинули из семьи нефтепромыш-
ленника через два года после свадьбы, 
а маленькой Катеньке даже сменили 
отчество: она стала Викторовной, в 
честь деда. Он, Лорд, не общался с 

сановным тестем двадцать семь лет. 
Какая уж тут связь с криминалом.

Все сказанное, однако, не отменяет 
странностей дочки самарского поли-
тического деятеля. Рассказывают, что 
Люда или, как ее звали в семье, Мила, 
не просто занимала деньги, которые 
мэр потом возвращал: однажды она 
продала папин катер, люди пришли к 
Тархову оформлять документы, и тот 
был в недоумении: «Я не продавал».

Это, конечно, может быть поклеп. 
Но вот то, что Мила потеряла квар-
тиру, под залог которой брала займы, 
факт: Катя осталась на улице, дедушка 
снимал ей жилье. Это раз.

И два: в 2020 году Людмила вымо-
гала 200 миллионов рублей у мест-
ного «водочного короля» и депутата 
Александра Милеева, угрожая ему 
как компроматом видеозаписью, на 
которой двое мужчин занимаются 
непотребством (категорически по-
рицаем).

Папа пытался заступиться за дочу: 
объяснял, что 200 миллионов - это 
долг, Милеев должен ему, но суд не 
поверил и отправил вымогательницу 
на зону на семь лет. Чем окончатель-
но забил гвоздь в крышку репутации 
экс-мэра.

Окончание 
расследования 

в следующем номере.
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Виктор Тархов с супругой Натальей - жертвы родной внучки.

   экс-мэра Самары в пыль 
   ради наследства

Подробности 
расследования 
убийства 
экс-мэра 
Самары - 
в специальном 
разделе 
на сайте
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Олег КАРПОВ 

Чем живет страна? Чтобы это понять не-
обходимо разговаривать с людьми. Слы-
шать их проблемы, надежды и мечты. 
Накануне Международного женского дня 
8 Марта руководство «Единой России» 
провело серию встреч «Открытый раз-
говор» с муниципальными депутатами, 
экспертами и губернаторами в Хабаров-
ске, Биробиджане, Чите и Новосибирске. 
Свои вопросы собравшиеся задали се-
кретарю Генсовета партии Владими-
ру Якушеву,  замруководителя думской 
фракции партии Андрею Исаеву, руково-
дителю Научного совета Центра политиче-
ской конъюнктуры Алексею Чеснакову 
и директору Высшей партийной школы 
Роману  Романову.

«ВОСПИТЫВАТЬ РОДИТЕЛЕЙ 
БУДУЩИХ РОДИТЕЛЕЙ»

Основными темами встречи стали: «Что 
происходит в политике России: международ-
ный фактор, фактор СВО, последствия для 
политических процессов в стране», «Идеоло-
гические войны современности, идеология 
«Единой России»; «Политические вызовы и 
ответы для «Единой России».

В частности, Владимир Якушев ответил 
на вопросы о внутренней политике, под-
держке семьи, демографии. Отдельно оста-

новились на патриотическом воспитании.
«Нам нужно при создании госпрограмм 

задуматься о том, чтобы воспитывать роди-
телей будущих родителей. Делать так, что-
бы родители начали заниматься ребенком, 
уделять ему время, правильно воспитывать 
и в конечном счете отвечать за его судьбу. 
Пришло время посмотреть на этот вопрос 
с другой стороны, чтобы родители не были 
отстранены от воспитания патриотизма», - 
сказал политик.

Как отметил Андрей Исаев, на площадке 
«Открытого разговора» состоялись предмет-
ные беседы о проблемах и задачах страны.

«Общие впечатления  - люди по таким 
разговорам откровенно соскучились. 

Первые вопросы  - про СВО. Тема всех 
волнует  - начиная от того, когда спецо-
перация закончится, кончая вопросами 
адаптации, трудоустройства в жизни ве-
теранов. Безусловно, много вопросов 
касается социальной сферы, демогра-
фии, закрепления кадров в отдаленных 
территориях. Вопросы экономические 
широкого спектра. Были вопросы, свя-
занные с развитием партии, с новыми 
инициативами. Мы в ходе обсуждения 
пришли к выводу, что наша партия за 
25 лет не устарела и, безусловно, она 
в силу уникальности ряда своих качеств 
должна претендовать на лидерские по-
зиции», - отметил Андрей Исаев.

После бала

Елена ОДИНЦОВА

Тренд нынешнего  
8 Марта - самоподарки, 
которые женщины  
дарили себе любимым.

Нет, мужской праздник - это не 23 
Февраля. Мужской праздник насту-
пает сразу после 8 Марта! Подарки 
вручены, квартира убрана, можно 
вздохнуть с облегчением.

Чем же пыталась в этом году уди-
вить милых дам сильная половина 
россиян?

ШУБА И ДУБАЙСКИЙ ШОКОЛАД
Как рассказали «КП» в пресс-

службе Ozon, в целом выбор подар-
ков не особо изменился. Бум пред-
праздничных закупок приходился 
на товары для дома и продукцию для 
красоты и здоровья. Ну, или одежду, 
которую теперь все чаще покупают 
не в традиционных магазинах, а он-
лайн. В частности, за две предпразд-
ничные недели на маркетплейсе в 6 
раз взлетели продажи дубленок. И в 
8 раз - шуб.

- В лидерах по обороту различные 
ароматические свечи, открытки к 8 
Марта и, разумеется, живые цветы. В 
битве модных женских аксессуаров, 
а именно перчаток и шарфов, побе-
дили последние - их купили на 210% 
больше. А рост продаж перчаток со-
ставил «всего лишь» 60%, , - сообщи-
ли в пресс-службе Wildberries.

В Wildberries также отмечают нео-
бычный взлет популярности в этом 
сезоне дубайского шоколада: перед 
праздником его продажи взлетели 
на треть. Речь именно о дубайском 
шоколаде (а не обычном, продажи 
которого на 8 Марта вообще почти 
не отреагировали). Это такая мод-
ная сладость, интерес к ней возник 
в начале прошлого года благодаря 
вирусному ролику в ТикТок. Ско-
рее это шоколадный батончик - с 
начинкой из восточных сладостей.

БРИЛЛИАНТЫ - ЛУЧШИЕ 
ДРУЗЬЯ ДЕВУШЕК?

Как утверждают эксперты портала 
«ЧекИндекс», которые анализируют 
данные с миллиона онлайн-касс, 
закупки ювелирки в этом году со-
кратились (см. «Только цифры»). А 
по данным Wildberries, самым по-
пулярным такого рода подарком в 
этом году были серьги.

Духов и женской туалетной во-
ды тоже перед нынешним 8 Марта 
купили меньше, чем в прошлом го-
ду. Но они остаются в топе товаров, 
продажи которых перед праздни-
ком взлетели больше всего. Как и 
всяких «приятностей» для ванны и 
душа. Рост - как минимум вдвое (см. 
«Только цифры»).

ЧЕГО ХОЧЕТ ЖЕНЩИНА
Хозяйственные подарки остают-

ся популярны (во всяком случае 
среди тех, кто их дарит). В топе в 

этом сезоне - наборы чая и кофе, 
полотенец и посуды.

С электроникой - интереснее. В 
пресс-службе Wildberries отмечают 
значительный (на треть) рост про-
даж айфонов перед 8 Марта.

В целом аналитики уверены, что 
подбор подарков к главному жен-
скому празднику в последние годы 
стал более практичным.

- В 2025 году покупатель стал бо-
лее осознанно подходить к выбору 
подарков, в том числе на фоне роста 
цен, - утверждают в «ЧекИндек-
се». - В преддверии Международно-
го женского дня темпы роста продаж 
цветочной продукции останавлива-
ются, но подрастает число покупок 
в категориях услуг и товаров для 
красоты, здоровья и развлечений.

При этом эксперты уверены, что 
популярность презентов из серии 
«поход в спа-салон» во многом рас-
тет из-за самоподарков. То есть 
когда милые дамы сами вручают 
себе к празднику то, чего им хо-
чется, но не факт, что кто-то им 
это подарит.

- Феномен самоподарков - важ-
ный современный тренд, - рас-
сказывают в WB. - Его можно ин-
терпретировать как проявление 
растущей финансовой независи-
мости женщин, а также как пере-
осмысление праздника в сторону 
личного благополучия.

Что тут можно сказать? Мужики, 
вы все-таки не расслабляйтесь.

Сама себя свожу на спа

Подробнее  
читайте  
на сайте 

KP.RU

 ■ АКТУАЛЬНО

Владимир ЯКУШЕВ:

Наша важнейшая партийная 
задача - быть рядом с людьми

«Единая Россия» провела 

серию встреч с экспертами 

«Открытый разговор»  

в Хабаровске, 

Биробиджане, Чите 

и Новосибирске.

«ПУЛЬС ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ОЖИДАНИЙ»

Как считает Алексей Чеснаков, жи-
вые встречи в различных аудиториях 
остаются важным инструментом ком-
муникации и формирования повестки.

«В отличие от онлайн-форматов та-
кие дискуссионные и разговорные пло-
щадки позволяют чувствовать самые 
глубокие интересы граждан, пульс 
общественных ожиданий. Они полезны 
как в ходе избирательных кампаний, 
так и в регулярной политической ра-
боте. Прошедшие в ряде регионов 
Дальнего Востока и Сибири встречи 
группы «Единой России» показывают, 
что партийные темы волнуют самые 
разные аудитории, а заинтересован-
ность граждан в открытых, прямых и 
искренних разговорах за последнее 
время существенно возросла», - под-
черкнул Алексей Чеснаков.
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 Чаще всего во время встреч обсуждали 
политику России, идеологические войны 

современности  
и политические  

вызовы, которые  
стоят перед  

партией.
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ЧЕМ ЗАКУПАЛИСЬ
РОССИЯНЕ ПЕРЕД

НЫНЕШНИМ
8 МАРТА

Открытки к 8 Марта
Ароматические свечи
Шарфы
Цветы
Подарочные наборы чая и кофе
Гели для душа
Женская туалетная вода
Духи
Наборы полотенец
Наборы посуды
Шампуни
Съедобные
букеты

+260%
+250%

+210%
+200%

+170%
+160%

+120%
+100%

+90%
+90%

+80%
+75%

По данным 
Wildberries.

(оборот 27 февраля - 
5 марта в сравнении 
с предыдущей неделей 
на Wildberries)
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- У нас есть три задачи. Пер-
вая - сохранить эти земли в том 
виде, в каком их видел Арсеньев, 
когда бродил по своим «парти-
занским» тропам, и попытаться 
возродить то, что уже исчезло. 
Вторая - досконально изучить 
местную флору и фауну. И третья 
- донести результаты своей рабо-
ты до людей, то есть рассказать, 
какие животные обитают на этой 
территории, какие произрастают 
растения, - рассказал Владимир 
Андронов. - А как это сделать 
лучше всего? Конечно, с помо-
щью современных технологий.

«Умный заповедник» - это что-
то вроде знакомых всем «умного 
города» и «умного дома», то есть 
информационно-коммуника-
ционная система с централизо-
ванным управлением. Если по-
русски - камеры, фотоловушки, 
датчики контроля, беспилотники 
и другое оборудование, работаю-
щее от интернета, в котором не 
надо, грубо говоря, каждые пол-
часа менять карту памяти и по-
стоянно держать возле розетки.

- Одна из наших целей - орга-
низовать постоянный монито-
ринг изменений, которые про-
исходят на этой территории. 
Причем наблюдать за всем мы 
хотим со стороны, не вмеши-
ваясь в естественный 
ход природы, то есть 
иметь удаленный 
доступ к данным 
тех же датчиков 
контроля, ко-
торые измеря-
ют температуру 
почвы, воды и 
другие важные 
показатели. До-
пустим, мы ви-
дим, что тигр гу-
ляет, когда ему 
положено спать, 
и тут же пыта-
емся выяснить 
почему, увязать 
это с температу-
рой или уровнем влажности. При 
этом вся информация будет по-
стоянно и непрерывно поступать 
на единую платформу, к приме-
ру, в «облако». 

Сейчас камеры, фотоловуш-
ки и все остальное оборудование 
работают автономно, то есть не в 
системе. А все важнейшие про-
цессы, в том числе сбор данных, 
их обработка завязаны на людях.

- Но мы не можем позволить 
себе нанять столько сотрудни-
ков, сколько требуется для об-
служивания такой огромной 
территории. Представьте: что-
бы ничего не упустить, нужно 
поставить инспектора, образно 
говоря, под каждое дерево! Само 
собой, это невозможно. 

ОН БРАКОНЬЕРА УЗНАЕТ 
ПО ПОХОДКЕ

Еще одна проблема, кото-
рую поможет решить это ноу-
хау, - браконьерство. Каждый 

год на поднадзорных террито-
риях «Заповедного Приаму-
рья» фиксируется около 400 
нарушений, причем 150-200 
из них приходится на Боль-
шехехцирский заповедник. 
Горе-охотники преследуют и 
убивают кабанов, изюбрей, 
косуль, а кто-то приезжает 
нарвать дикоросов. Чтобы 
раскусить нарушителя рань-

ше, чем он успеет со-
вершить какую-ни-

будь гнусность, 
на территории 

заповедника 
планируют 
установить 
специаль-
ный ан-
тибрако-
ньерский 
комплекс. 

Одна из фи-
шек такого 
устройства 
- оно может 
по шагам 
определить, 
кто идет.

- Датчик 
фиксирует изменения в по-
чве и передает сигнал: тут за-
яц пробежал или тигр, а сле-
дом прошел человек. Конечно, 
точность у него не стопроцент-
ная, но в случае чего с помо-
щью камер и фотоловушек мы 
сможем наверняка узнать, кто 
наш гость, и принять нужные 
меры.

Так, в рамках проекта «Ум-
ный заповедник» руководство 
планирует установить еще 
больше камер, фотоловушек 
и датчиков плюсом к тем, что 
уже работают на территории. 
Кроме того, закупят и более 
мощные беспилотники, ко-
торые могут висеть в воздухе 
и вести наблюдение с высо-
ты в течение трех-пяти часов 
(дронов, которые есть сейчас, 
хватает от силы минут на 40). 
Конечно, все это оборудова-

ние будет работать в единой 
системе.

СТУПАЙТЕ ЗА ГОЛОСОМ
Не забыли в «Заповедном 

Приамурье» и о гостях. В бу-
дущем в Большехехцирском 
заповеднике могут появить-
ся интерактивные экскурсии: 
тропы оборудуют датчиками 
движения, которые при при-
ближении человека будут за-
пускать звуковое сопровожде-
ние. Шаг влево - над головой 
«пропела» белка, шаг вправо 
- сбоку раздался раскатистый 
рык тигра.

Также на территории уста-
новят информационные ин-
терактивные киоски с полной 
информацией об обитателях и 
растениях заповедника. По-
явятся там и аудиогиды: как 
стационарные (вроде тех, что 
есть в музеях в центральной 
части страны), так и с науш-
никами.

А для людей, у которых нет 
времени или возможности 
приехать на экскурсию, раз-
работают онлайн-туры.

- Мы уже опробовали этот 
формат в тестовом режиме, 
посмотрели сперва сами, как 
это может работать в 3D. По-
ка рано говорить, когда услуга 
станет доступна для всех, но 
мы запустим ее обязательно, 
потому что увидеть наши запо-
ведники хотят не только жите-
ли и гости Хабаровского края, 
но и люди из других регионов 
и даже стран. Ведь у некоторых 
государств мало таких террито-
рий - диких, нетронутых.

Проект «Умный заповедник» 
разрабатывается уже давно, но 
чтобы претворить его в жизнь, 
нужен был партнер, в том числе 
с технологической и финансо-
вой точки зрения. Как сообщил 
Владимир Андронов, сейчас 
таковой (по предварительным 
договоренностям) имеется, ве-
дутся переговоры.

КАМЧАТКА

Вам письмо
Долгая доставка писем и посылок является одной из главных 

проблем для жителей Пенжинского и Олюторского районов 
Камчатского края. Со своей проблемой граждане обратились 
к губернатору региона Владимиру Солодову, и он по-
обещал решить этот вопрос.

Почтовые отправления в Пенжинский и Олюторский муни-
ципальные районы Камчатки идут больше месяца, хотя по 
нормативам адресат должен их получать через 9-13 дней. 
Такая ситуация возникла потому, что на Крайний Север по-
чту доставляют авиацией, а объем, который могут перевезти 
воздушные суда, ограничен.

Губернатор Камчатского края Владимир Солодов, вернув-
шись из рабочей поездки по Пенжинскому и Олюторскому 
районам, поручил министру цифрового развития реги-
она Николаю Киселеву совместно с «Почтой России» от-
слеживать сроки доставки почтовых отправлений на север 
полуострова. Если же письма и посылки будут задерживаться, 
проблему будут решать в ручном режиме.

ВЛАДИВОСТОК

В честь Великой Победы
Масштабную реконструкцию событий Великой Отечествен-

ной войны увидят жители Приморского края. Военно-историче-
ская реконструкция приурочена к 80-летию Победы. Пройдет 
она в селе Раздольное Надеждинского района 22 июня - в 
день начала войны. Выездное совещание на месте будущего 
мероприятия провели глава минкульта Елена Броннико-
ва и представители штаба 5-й гвардейской общевойсковой 
Краснознаменной ордена Жукова армии.

Будет реконструирована битва под Москвой 1941 года. 
Это одно из ключевых событий войны. Битва стала началом 
коренного перелома, когда Красная Армия остановила врага и 
окончательно разрушила его планы по завоеванию Советского 
Союза. Именно тогда, 11 октября 1941 года, из подразде-
лений и частей 32-й Краснознаменной стрелковой дивизии, 
которая прибыла из Приморья, была создана 5-я армия. В ее 
составе было пять Героев Советского Союза, 1700 бойцов и 
командиров, награжденных за отличия в боях у озера Хасан. 
Они и составили основной костяк армии.

- Наша задача - показать, какой ценой была достигнута по-
беда. Это важно для сохранения мира, - подчеркнула Елена 
Бронникова.

Помимо исторической реконструкции, гости мероприятия 
смогут ознакомиться с архивными документами, фотогра-
фиями и литературой на тему войны. Здесь же прозвучат 
песни военных лет. Зрителей угостят солдатской кашей по-
левой кухни.

ХАБАРОВСК

Восстанавливаем 
по крупицам

Инженеры ТОГУ закончили проектировать 3D-модели ба-
рельефов с масками со сгоревшего музыкального театра. 
Сейчас студенты занимаются финальным представлением 
оцифрованной модели.

Во время работы специалисты провели детальную фотосъем-
ку масок, зафиксировав все их изгибы и детали. На основе 
этих кадров и создали технический рисунок, который стал 
основой для разработки цифровых моделей.

- Использовалось программное обеспечение для цифрового 
скульптинга, которое позволяет создавать детализированные 
модели с высокой точностью. В данном случае это ручное 
создание в цифровой программе самих масок по фотографи-
ям, - отметил руководитель инжинирингового комплекса 
технологического прототипирования «Синтез» ТОГУ 
Иван Паньшин.

Участие в проекте приняли ребята, которые обучаются по 
направлению «Прикладная информатика в аддитивном про-
изводстве». У них есть навыки работы в художественных и 
технических программах проектирования. Они уверены, что 
модели получится распечатать на 3D-принтере или вырезать 
на фрезерном станке с числовым программным управлением 
из гипса или гипсокартона. Также рассматривается возмож-
ность создания литейных форм для бетона. Тогда получится 
воспроизвести оригинальные барельефы.

Подготовили Юлия ЕФРЕМОВА, Евгения БОГДАНОВА 
(«КП» - Владивосток»), Василина ИКОННИКОВА 

(«КП» - Хабаровск»).
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Окончание. 
Начало читайте на < стр. 1.
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Подготовила Полина АПАРИНА («КП» - Хабаровск»).

Директор «Заповедного 
Приамурья» Владимир 
Андронов рассказал о 

проекте «Умный заповедник».
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Как 
следователь 
с Сахалина 
совмещает 

работу и 
«мужские» 

хобби.  

Поймать преступника 
на удочку

Инна любит 
путешествовать, 

особенно ее 
привлекают города 
с разнообразной 

природой.
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Семен СИМОНЕНКО

В 2025 году СП «Хаба-
ровские тепловые сети» 
приступит к масштабному 
строительству перемычки 
«Авангард». Новая тепло-
трасса протяженностью 
около шести километров 
обеспечит теплом новый ми-
крорайон «Дальневосточный 
квартал».

Первые разговоры о не-
обходимости строительства 
перемычки появились еще 
около 10 лет назад. Это было 
обусловлено тем, что часть 
тепломагистрали «Горьков-
ская» проходит под желез-
нодорожными путями, что 
накладывает ряд ограниче-
ний и вызывает сложности в 
эксплуатации трубопровода. 
Кроме того, уже тогда было 
понимание, что нужен ре-
зервный источник, который 
снизит существующую на-
грузку, а также сможет под-
страховать в случае нештат-
ной ситуации.

Новая тепломагистраль 
возьмет начало от подкачи-
вающей насосной станции 
№ 111 в районе проспек-
та 60-летия Октября. Сей-
час здесь проходит ТМ-11 
- в рамках проекта ее уча-
сток реконструируют. Еще 
один участок существующей 
ТМ-14, который потребуется 
модернизировать, от узла 145 
до узла 146.40 по улице Про-
изводственной.

Как рассказал ведущий 
инженер отдела подготовки 
и проведения ремонтов СП 
«ХТС» Артем Боровиков, 
начинать проект решено со 
строительства совершенно 
нового отрезка протяжен-
ностью 1,8 километра.

- Под «Дальневосточный 
квартал» поступила заявка 
около 25 Гкал. Еще 55 Гкал - 
на существующих потреби-
телей. Ориентировочно эти 
объемы теплоснабжения 
можно сравнить с 17 круп-
ными спортобъектами уровня 
арены «Ерофей», - отмечает 
Артем Боровиков.

Заместитель главного ин-
женера СП «ХТС» Антон Чу-
пов рассказывает, что око-
ло пяти лет назад появились 
первые очертания будущего 
проекта. По тем ценам стои-
мость строительства оцени-
ли в 750-800 миллионов ру-
блей, что было огромными 
средствами. Тогда же актив-
но начали говорить о массо-
вом строительстве в районе 
ДОСААФ и переносе аэро-
порта. 

Сейчас, когда параметры 
нового микрорайона обрели 
приблизительные очертания, 
стало понятно, что под жи-
лье нужно не меньше 80 Гкал. 
Эти показатели оказались ку-
да выше, чем изначальные. 
Поэтому пришлось пересчи-
тывать все в соответствии с 
новыми нормативами. Так, 
если раньше планировалось 
прокладывать трубу диаме-
тром 800 миллиметров, то 
теперь предусмотрена труба 
1000 миллиметров. Кроме 
того, чтобы обеспечить все 
планируемое жилье теплом, 
необходимо провести частич-
ные реконструкции действу-
ющих насосных станций. 

- Гидравлический режим и 
возрастающая перспектив-
ная нагрузка диктуют новые 
условия. Сейчас общая сто-
имость реализации проек-
та оценивается примерно в 
2,6 миллиарда рублей, в связи 
с чем начата работа по изме-
нению размера платы за под-
ключение к ТМ «Авангард» в 
комитете по ценам и тарифам 
правительства Хабаровского 
края с целью увеличения фи-
нансирования на строитель-
ство объекта, - подчеркнул 
Антон Чупов.

Проектирование теплотрас-
сы производят энергетики 
родственной организации - 
ХЭТК. Проектировщики 
уже выдали первые резуль-

таты своей работы, которые 
позволят приступить к стро-
ительству в 2025 году. Ми-
нимальный набор включа-
ет план сети, трассировку и 
предварительные конструк-
тивные решения.

Артем Боровиков добавля-
ет, что первостепенно начнут 
строить новый участок тепло-
трассы, чтобы обеспечить ком-
мунальными ресурсами ново-
стройки, а дальше параллельно 
с развитием микрорайона бу-
дет проведена реконструкция 
остальных участков теплотрасс. 

- Новый объект получится 
технологичнее, чем плани-
ровалось раньше. На данном 
объекте будут применять 
предызолированную трубу 
как при подземной, так и 
при надземной прокладке, 
также проработан вариант 
с дистанционным управле-
нием секционной запорной 
арматурой. Трубопрово-
ды диаметром 1000 милли-
метров, выполненные по 
ГОСТу в заводской тепловой 
изоляции с оцинкованным 
покрытием для надземной 

прокладки, применяются в 
краевой столице впервые. В 
соседних регионах эти тру-
бы показали себя с лучшей 
стороны. Также они будут 
оснащены системой опе-
ративного дистанционного 
контроля (СОДК), которая 
позволит найти увлажнение 
изоляции и понять, на каком 
участке произошло повреж-
дение. Эта система будет 
установлена на всем протя-
жении новой теплотрассы, а 
данные в случае нештатной 
ситуации будут передаваться 
в диспетчерскую «Хабаров-
ских тепловых сетей», - от-
метил Антон Чупов.

Реализовывать такое мас-
штабное строительство не-
просто. Большая работа 
предстоит в правовом по-
ле по земельным вопросам. 
Экспертам необходимо бу-
дет пройти бюрократические 
процедуры. Все эти процессы 
могут занять до года. Именно 
поэтому и принято решение 
на первом этапе работать в 
границах существующих зе-
мельных отводов.

Рабочие выезды на объект 
проходят на регулярной ос-
нове. Энергетики выполня-
ют обследование территории. 
Для составления сметной 
документации должны быть 
учтены все брошенные кон-
струкции, особенности грун-
та, наличие линий электро-
передачи. Все строительные 
конструкции должны быть 
обмерены, что упростит ра-
боту подрядчикам.

- Может показаться, что 
производить работы в го-
родских условиях сложнее, 
но это будет заблуждением. 
В «поле» не меньше нюансов, 
которые нужно учесть. Это 
действующие коммуника-
ции, которые нужно сберечь. 
А какие трудности с проез-
дом техники может создать 
заболоченная территория! 
Проблемы могут возникнуть 
с демонтажом старых кон-
струкций, да и не вся техника 
сможет развернуться рядом с 
ЛЭП, которых вдоль наших 
трасс большое количество, 
- добавил Артем Боровиков, 
куратор проекта.

Общая длина теплотрассы 
«Авангард» - 6,2 километра 
в двухтрубном исполнении 
(всего более 12 километров 
трубопроводов). Проект реа-
лизуется в три этапа. Общая сто-
имость работ - ориентировочно 
2,6 миллиарда рублей. Первый 
этап стартует в 2025 году.

СПРАВКАСПРАВКА

Что нам Что нам 
стоит трубу стоит трубу 
построитьпостроить

Строительство новой теплотрассы 
Строительство новой теплотрассы 

начинают  в текущем году начинают  в текущем году 

«Хабаровские тепловые сети».«Хабаровские тепловые сети».

Рабочие выезды позволяют сверить планы с реальной обстановкой.

Подготовка к строительству началась задолго до теплого времени года. 
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Ксения ЗАБЕЛИНА 
(«КП» - Владивосток»)

Миновал прекрасный празд-
ник - 8 Марта. День, когда жен-
щины расцветают еще больше, 
а в воздухе веет ароматом 
цветов! Однако эта дата 
не столько про красоту, 
сколько про силу: старший 
следователь Поронайского 
межрайонного следствен-
ного отдела Следственного 
управления СК России по 
Сахалинской области Инна 
Ртищева - прекрасное то-
му доказательство! «Ком-
сомолка» узнала, почему де-
вушке важно поддерживать 
связь с природой и как это 
помогает в столь серьезной 
профессии.

ПО СТОПАМ РОДИТЕЛЕЙ 
Инна родилась в Самар-

ской области в семье правоох-
ранителей. Уже со школьной 
скамьи она знала, что пойдет 
по стопам родителей. Так что 
делала упор на гуманитарные 
предметы, в будущем это по-
зволило проще поступить в 
вуз. Однако примечателен да-
леко не быстрый выбор карье-
ры, а хобби, которое в какой-то 
степени помогает ей сегодня 
в работе: следователь по пре-
ступлениям против личности 
обожает рыбалку.

- Я помню наш первый по-
ход на рыбалку с папой. Он 
сам подготовил мне снасть и 
насадил червяка на крючок. 
Честно говоря, первую вы-

ловленную рыбу я долго с из-
умлением рассматривала, мо-
ему счастью не было предела: 
я, будучи маленькой девочкой, 
сама вытянула добычу и сняла 
ее с крючка! Папа похвалил 
меня, от этого мне стало еще 

радостней, ведь с первого раза 
у меня все получилось. Когда 
мы пришли домой, с радост-
ными эмоциями я рассказы-
вала маме про день, а она мне 
в ответ добавила: «Дочка, ты 
вся в отца!» У меня была такая 
гордость, как у первоклассни-
ка, когда он принес домой свою 
первую отличную оценку! - рас-
сказала Инна Ртищева.

Инна не тратит время зря 
и проводит его с пользой: 
наслаждается природой, от-
дыхает, занимаясь любимым 
делом. В рыбалке ее занима-
ет именно процесс: когда си-
дишь на берегу или в лодке, 
дыша свежим воздухом, а в 
этот момент на поверхности 
воды медленно барражирует 
поплавок. Такое уединение 
позволяет насладиться тиши-
ной и покоем вдали от повсед-
невных хлопот. 

ПУТЬ В ПРОФЕССИЮ
По окончании университе-

та девушка успела поработать 
в нескольких следственных 
подразделениях нашей стра-
ны: от Центрального аппарата 
Следственного комитета РФ 
до Следственного управле-
ния по Сахалинской области. 
Именно здесь она и решила 
обосноваться. Как сказала са-
ма Инна, остров привлекал ее 

своей природой и возможно-
стями. 

- Здесь можно найти множе-
ство вариантов для активного 
отдыха: от пеших маршрутов 
по горным тропам до рыбал-
ки и морских прогулок. Такое 
разнообразие позволяет мне 
расслабиться и отвлечься от 
негативных мыслей. К тому же 
на Сахалине я тружусь в хоро-
шем коллективе, где каждый 
сотрудник остается неравно-
душным к проблемам друг 
друга. Мы все между собой 
подружились и стараемся по 
возможности проводить со-
вместный досуг для большего 
сплочения коллектива. 

Инна утверждает, что за вре-
мя ее службы не происходило 
ничего экстраординарного, 
однако интересные случаи 
действительно были.

Например, двое охранни-
ков одного объекта познако-
мились с мужчиной и решили 
с ним выпить. Однако в хо-
де отдыха возник конфликт. 

Просто так охранники это не 
оставили и на следующий день 
расправились с человеком. 
Впоследствии скрылись. На 
двоих им дали 38 лет - самый 
большой приговор в карьере 
Инны по статье 105.2 УК РФ.

РАЗНООБРАЗИЕ - СИЛА
Так как Инна увлекается 

активным отдыхом, неслож-
но представить, что она также 
любит путешествовать.

- Не могу отметить по кра-
соте какой-то конкретный 
город, который посещала, у 
всех свои особенности и своя 
таинственная красота, люди, 
менталитет, это также очень 
интересно в путешествиях! Но 
так как по своим увлечениям 
очень тяготею к природе, мо-
гу отметить Башкирию и ее 
бескрайние леса. Также Са-
марская область очень близ-
ка сердцу, просторы Волги, 
поля родного края всегда за-
ставляли находить время вне 
работы и отправляться в путь. 
В планах, конечно, посетить 
все основные точки и Даль-
него Востока, большая меч-
та - побывать на Камчатке и 
Курильских островах.

Инна искренне считает, что 
следует как можно чаще отды-
хать на природе и открывать 
для себя что-то новое. Поэтому 
не бойтесь путешествий и дли-
тельных поездок: они всегда 
приносят позитивные эмоции 
и яркие впечатления.

ЖЕНЩИНЫ МОГУТ ВСЕ
Не секрет, что работа в 

правоохранительных органах 

может быть стрессовой и тя-
желой. Однако при этом она 
крайне важна и интересна. По-
рой родители отговаривают до-
черей поступать в специализи-
рованные вузы, аргументируя 
это большой нагрузкой. Но на 
самом деле важно просто най-
ти баланс, и никакие задачи не 
будут страшны.

- Девушкам, стремящимся 
на службу в Следственный 
комитет, хотела бы посове-
товать всегда верить в себя, 
свои возможности. Работа - 
сложная и напряженная, но 
если ты горишь этим, получа-
ешь удовольствие от того, что 
благодаря твоим рукам восста-
навливается социальная спра-
ведливость, то это дорогого 
стоит! Просыпаться каждый 
день и осознавать, что ты при-
носишь пользу людям своей 
деятельностью - волшебно. 
Это стирает все сложности, с 
которыми сталкиваешься на 
работе. Кто хоть раз испыта-
ет ощущение благодарности 
от людей за правое дело, за 
которое борешься, больше 
никогда не сможет свернуть 
с этого пути. В свете прошед-
шего праздника хочу поже-
лать всем девушкам, особенно 
тем, кто стоит на защите прав 
граждан, не терять крепости 
духа и принципиальности, 
но в то же время и не терять 
связи с близкими и друзьями, 
потому что это то, на чем еще 
держится внутренний огонь и 
спокойствие. Всем девушкам 
желаю тепла и семейного бла-
гополучия, здоровья и самой 
яркой грядущей весны!

Дальний Восток: знай нашихДальний Восток: знай наших

Как Как 
следователь следователь 
с Сахалина с Сахалина 
совмещает совмещает 

работу и работу и 
«мужские» «мужские» 

хобби.  хобби.  

Поймать преступника Поймать преступника 
на удочкуна удочку

Следователь советует девушкам никогда не 
сдаваться и быть уверенными в себе.
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Многие люди выбирают 
профессию, следуя 

по стопам родителей, 
например, как Инна.

Инна любит Инна любит 
путешествовать, путешествовать, 

особенно ее особенно ее 
привлекают города привлекают города 
с разнообразной с разнообразной 

природой.природой.



Богато жить не запретишь

ГРАНИ ЖИЗНИ ЖЕНЩИН 

У ДАМЫ СУМОЧКА, 
А В НЕЙ… 

ПЕРВАЯ РАБОТА И БОРЬБА 
ЗА ПРАВА

Борьба за права на краю 
империи

Старинная аптечка.

Корсет не только придавал фигуре желаемые 
формы, но и часто причинял боль.
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Егор ФАЛХВАДЗЕ 
(«КП» - Хабаровск»)

В Хабаровске 29 декабря 
2020 года умерла 81-летняя 
Софья Жукова - самая старая 
серийная убийца России. А 
по некоторым сведениям - и 
мира. По версии следствия, 
на ее счету три загубленные 
жизни: школьница, дворник 
и родственница. С ними ба-
ба Соня расправлялась топо-
ром с особой жестокостью и 
хладнокровием. Жукова не 
признавала свою вину и так 
и не дождалась приговора. 
Спустя несколько лет ее имя 
появилось среди должников 
за коммунальные услуги. 

ДОЛГИ ПОСЛЕ СМЕРТИ
Софья Жукова появилась 

на свет в селе Звягино (Ни-
жегородская область) в 1939 
году. О ее прошлом извест-
но мало: из простой семьи, 
с детства привыкла работать 
«на земле», неграмотная, 
несколько ее детей умерли, 
едва появившись на свет. В 
2005 году скончался муж, 
остались двое сыновей. Пе-
ренесла операцию на щито-
видной железе, из-за чего у 
нее изменился голос и по-
явилось прозвище - Сонька 
Сипатая. Как давно Жукова 
жила в Хабаровске - история 
умалчивает. Известно, что 
судьба занесла ее в поселок 
Березовка на окраине города. 
Как считают следователи, она 
убивала в квартире обычной 
пятиэтажки.

В банке данных исполни-
тельных производств за пол-
ной тезкой Софьи Жуковой 
(даже дата и место рожде-
ния одинаковые) числится 

долг. Согласно открытой 
информации, пенсионерка 
недоплатила за газ, тепло и 
электроэнергию 96,51 ру-
бля. Исполнительное произ-
водство открыто 20 декабря 
2024-го - спустя почти четыре 
года после смерти бабы Сони.

- К нам приходят судеб-
ные решения. Если должник 
умер, в реестре наследствен-
ных дел находят наследни-
ков. Если есть наследни-
ки, то обращаются в суд за 
правопреемством, то есть 
меняется сторона испол-
нительного производства. 
Если наследников нет, ис-
полнительное производство 
прекращается, - сообщили в 
краевом ФССП РФ.

Если говорить простыми 
словами, то сейчас ведом-
ство займется поиском на-
следников. Если таковые не 
будут найдены, исполнитель-
ное производство закроют. 
Почему выносится судебное 

решение после смерти чело-
века - редакции пояснить не 
смогли.

Одно исполнительное про-
изводство на бабу Соню уже 
было прекращено. В июле 
2020 года ее объявили долж-
ником за «коммуналку» на 
1096,51 рубля. В 2023 году де-
ло прекратили, в причинах 
сухо: «В связи с невозмож-
ностью исполнения».

ДВОРНИК
30 января 2019 года поселок 

был шокирован: возле мусор-
ных контейнеров нашли че-
ловеческие останки. В баках - 
органы. Личность убитого 
установили быстро, им ока-
зался пропавший накануне 
52-летний дворник. По дан-
ным следствия, последние 
дни он ютился у Софьи Жу-
ковой. Платил ей 10 тысяч 
рублей за еду и ночлег. Сле-
дователи отработали эту вер-
сию и… сняли с пенсионерки 

все подозрения. Почему - во-
прос открытый. Хотя соседи 
жаловались на странные ноч-
ные стуки из квартиры бабы 
Сони, да и кровь на стенах 
выглядела как минимум по-
дозрительно.

Жукова отмахнулась - мол, 
рубила кости для супа, от того 
и стук. А кровь осталась по-
сле ссоры с родственницей в 
2013 году.

РОДСТВЕННИЦА
К Жуковой тогда напро-

силась 77-летняя родствен-
ница, которая продала квар-
тиру. Она хотела закончить 
все дела перед переездом в 
Москву. Женщина бесслед-
но пропала через несколько 
дней после того, как пере-
ступила порог квартиры в 
Березовке. Родные заявили 
в милицию, оперативники 
постучались в дверь бабы 
Сони. Им она сказала, что 
родственница резко собра-
ла вещи, плюнула на все ее 
возражения, села в черную 
машину и уехала.

Тогда в квартире нашли 
следы крови, и Жукова не 
отрицала, что они принад-
лежат пропавшей. Но у нее 
была своя версия: якобы род-
ственницы поругались, и у 
гостьи пошла кровь из носа. 
Женщина на эмоциях раз-
махивала руками, вот и за-
брызгала стены. Баба Соня 
вышла сухой из воды.

ШКОЛЬНИЦА
В декабре 2005 года вось-

милетняя девочка гостила 
у бабушки с дедушкой. Она 
вошла в свой подъезд и… ис-
чезла. Последней школьни-
цу видела подруга, которая 
рассказала о пенсионерке, 
заходящей следом. Ею бы-
ла Софья Жукова. Милиция 
опросила пенсионерку, но 
убедительных доказательств 

ее вины не нашла. А слова де-
вочки о том, что баба Соня 
кричала на них из-за шума 
в подъезде, никак не подтя-
нешь под доказательства.

Расфасованные по пакетам 
останки Оли нашла в конце 
декабря местная жительница. 
Она приняла их за выброшен-
ное мясо, но на всякий случай 
позвонила в милицию. По-
ка сотрудники ехали, пакеты 
прибрал мужчина. На корм 
собакам. Когда содержимое 
оттаяло, хабаровчанин был 
шокирован и передал все ми-
лиции.

СЛЕДСТВИЕ И СУД
Жукову взяли по подозре-

нию в убийстве дворника. 
Затем вменили расправу над 
школьницей. На следствии 
она признала свою вину, 
рассказывала (и показыва-
ла), под каким углом рубила 
топором, говорила про го-
лоса в голове. По словам са-
мой Жуковой, девочку она 
убила из-за шума, дворника 
- из-за изнасилования, род-
ственницу - в ходе бытовой 
ссоры. Тело последней так 
и не найдено до сих пор. 
Слухи о людоедстве бабы 
Сони опровергли сами сле-
дователи.

Во время суда Жукова за-
явила о своей невиновности 
и давлении на нее. Призна-
ла лишь убийство дворника-
насильника. Но эксперти-
зы почти со стопроцентной 
вероятностью утверждали: 
в квартире старухи найдены 
следы ДНК и девочки, и род-
ственницы, и дворника. Баба 
Соня находилась в СИЗО, в 
2020 году умерла от корона-
вируса. В январе 2021-го суд 
признал ее виновной в трех 
убийствах. Уголовное дело 
прекратили в связи со смер-
тью подсудимой.
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Во время суда Жукова заявила о своей 
невиновности и давлении на нее.
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Останки дворника нашли 
в мусорных баках. 

Самой Самой 
старой серийной старой серийной 

убийце после убийце после 
смерти пришел смерти пришел 

долг за квартиру долг за квартиру 
в Хабаровске.в Хабаровске. Старый должокСтарый должок
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Сонька Сипатая на процессе.
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Дарья БЕСКОРОВАЙНАЯ 
(«КП» - Владивосток»)

В Доме семьи 
Сухановых открылась 
выставка, посвященная 
судьбам женщин 
Владивостока на 
рубеже XIX-XX веков. 

Дом семьи Сухановых во 
Владивостоке приглашает 
на выставку «Женское дело» 
(0+), посвященную жизни и 
деятельности женщин в эпо-
ху перемен. Корреспондент 
«Комсомольской правды» по-
бывал на экспозиции, которая 
раскрывает историю женского 
мира через призму их ежеднев-
ного быта, моды того времени 
и увлечений.

ГРАНИ ЖИЗНИ ЖЕНЩИН ГРАНИ ЖИЗНИ ЖЕНЩИН 
Основу экспозиции состав-

ляют фондовые предметы му-
зея и экспонаты, предоставлен-
ные ретрообществом «Этуаль» 
под руководством Евгении Го-
реловой, с которым Дом се-
мьи Сухановых сотрудничает 
не впервые. «Этуаль» увлечено 
историей моды и занимается 
воссозданием старинных на-
рядов по 
гравюрам 
и карти-
нам. 

Отдельное внимание уделено 
будуару – личному простран-
ству женщины, где она гото-
вилась к выходу в свет. Здесь 
можно увидеть корсет, панта-
лоны, чепчик и другие предме-
ты, позволяющие представить, 
как начинался день дамы того 
времени.

У ДАМЫ СУМОЧКА, У ДАМЫ СУМОЧКА, 
А В НЕЙ… А В НЕЙ… 

Как говорила Фаина Ранев-
ская, советская актриса театра 
и кино, – «сумочка – это вторая 
кожа женщины». На выставке 
представлены разнообразные 
экземпляры. Одна, например, 
вышита бисером. Другая – с 
фермуаром (застежкой в виде 
«поцелуйчиков». - Прим. ред.), 
популярным в наши дни. Есть 
и скромная на вид сумочка на-
чала XX века, обтянутая барха-
том, украшенная вышивкой и 
красной ленточкой. Но самая 
интересная из представленных 
на выставке – кольчужная.

- У женщин того времени 
было много интересных ак-
сессуаров, которые прята-
лись в такие сумочки или 
крепились к платью с по-
мощью специальных при-
щепок, – рассказала Ири-
на Лукьяненко, методист 
дома-музея.

На выставке пред-
ставлены незаменимые 
аксессуары, без которых 

немыслим был визит жен-
щины в светское общество. 
Главным из них была шляп-
ка, которую крепили к вы-

сокой прическе с помощью 
специальных длинных булавок.

- Интересно, что с появ-
лением трамваев был издан 
указ, запрещающий ноше-
ние классических шляпных 
булавок в общественном 
транспорте. Сделали это 
для безопасности пасса-
жиров, особенно мужчин, 
которые часто жаловались 
на уколы этими колючими 
аксессуарами.

Еще один интересный 
экземпляр – расширитель 
для перчаток – изящный 
предмет, назначение кото-
рого при первом взгляде не 

сразу понятно. Оказыва-
ется, перчатки были не-
отъемлемым атрибутом 
женского образа, а рас-
ширитель помогал легко 
их надевать, не повреждая 
кожу изделия. 

Что же обычно носили в 
сумочках женщины того 
времени?

- У крестьянок бы-
ли нагрудные «лаком-
ники», в которых они 
носили еду, сладости 
и разные безделушки. 
Дамы из обеспеченных 
сословий могли поло-
жить в сумочку духи, 
платочек или другие 
необходимые предметы. 
Особого внимания за-
служивает шатлен – потря-
сающий многофункциональ-
ный аксессуар, состоящий из 
шести подвесных элементов, 
которые могли меняться в за-
висимости от обстоятельств. 
Среди них: крючок для затя-
гивания корсета; миниатюрная 
бутылочка для духов, украшен-
ная перламутром; книжечка, 
в которую дама записывала 
кавалеров, пригласивших ее 
на танец, чтобы не перепутать 
очередность; конусообразный 
предмет, предположительно 
для иголок или карандаша, а 
может, и для шляпной булавки; 
наперсток.

И, конечно же, нельзя не 
упомянуть веер – многофунк-
циональный предмет, который 
не только освежал даму, но и 
служил для передачи тайных 
знаков мужчинам.

- Существовал даже специ-
альный справочник, содер-
жащий более четырехсот зна-
чений различных положений 
веера. Например, прикладывая 
сложенный веер к левой руке, 
когда правая держит веер, дама 
давала понять своему кавалеру, 
что она ему не доверяет. Муж-
чины были знакомы с этими 
знаками и могли понимать 
«язык веера».

ПЕРВАЯ РАБОТА И БОРЬБА ПЕРВАЯ РАБОТА И БОРЬБА 
ЗА ПРАВАЗА ПРАВА

Неожиданным, но уместным 
дополнением экспозиции ста-

ли книги «Женщины русской 
революции» и «Заветы Лени-
на». Они отражают тему борьбы 
женщин за свои права, которая 
красной нитью проходит через 
всю историю.

На протяжении XVIII и XIX 
веков женщины из обеспечен-
ных сословий боролись за свои 
права, в частности за право на 
образование, равное с мужчи-
нами. Интересно, что для обу-
чения за границей требовалось 
согласие отца или мужа, неза-
висимо от возраста женщины. 

- Борьба за право на обра-
зование была особенно акту-
альна на окраине империи, во 
Владивостоке. Первыми учеб-
ными заведениями стали цер-
ковно-приходские школы, где 
детей обучали основам чтения, 
письма и счета. В начале XX 
века во Владивостоке уже су-
ществовало две женские гим-
назии и одна мужская. Эти 
изменения в общественном 
положении женщин не могли 
не отразиться на их гардеробе. 
Платья становились короче, 
отмирали турнюры и корсеты, 
так как они были неудобны 
для работы и передвижения 
в транспорте. Элеонора Прей 
в начале XX века с юмором 
писала о том, как она укора-
чивает платье и сомневается 
в красоте своих ног.

Хочется отметить черниль-
ный набор, представленный на 
выставке. До того, как женщи-

ны получили право 
на оплачиваемую 
работу, они могли 
заниматься пере-
водами или пере-
писыванием нот, 
но не имели пра-
ва указывать свое 
имя в качестве ав-
тора.

- Со временем 
женщины доби-
лись права рабо-
тать, что привело к 
появлению первых 
детских садов в Мо-
скве и Петербурге в 
середине XIX века, 
а во Владивостоке 
– в начале XX века. 
В первое время они 
были платными и 
работали по четыре 
часа в день, затем 
появились группы 

на полный день.
Еще одна интересная тема, 

представленная на выставке, 
– медицина. И одна из древ-
нейших женских профессий 
– повитуха, пользовавшая-
ся огромным авторитетом и 
уважением в деревнях нашей 
страны. 

- Труд повитух в России того 
времени высоко ценился и под-
держивался государством. Был 
введен закон о выплате про-
гонных (за проезд) повитухам, 
направляемым в другие рай-
оны России. Администрация 
на месте назначения обязана 
была предоставить им жилье 
и выплачивать «квартирные». 
Женщинам предоставлялся 
оплачиваемый отпуск от меся-
ца до двух, а также пенсия. Они 
должны были ежемесячно от-
читываться перед лекарем или 
вышестоящим начальством и 
курировать рожениц, оказывая 
им помощь после родов.

В то время роддомов не было, 
и женщины рожали дома или в 
банях, которые считались са-
кральным местом. Только при 
Николае II появился первый 
роддом, предназначенный для 
бедных, чтобы они не рожали 
«на улице».

Выставка «Женское дело» 
(0+) открыта для посетителей 
в Доме семьи Сухановых по 
адресу: улица Суханова, 9, и 
продлится до 17 апреля.
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Борьба за права на краю Борьба за права на краю 
империиимперии

В такой одежде женщины 
ложились отдыхать.

Мода 
способна 
многое 

рассказать.

Старинная аптечка.Старинная аптечка.

Корсет не только придавал фигуре желаемые Корсет не только придавал фигуре желаемые 
формы, но и часто причинял боль.формы, но и часто причинял боль.
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ДВЕ ДЕРЕВНИ 
- Это что зацвело? - 
спрашиваю провожатого на 
пути в Малую Локню.

- Так это оптоволокно! - 
смеется офицер.

Сейчас километры этих 
«лесок» тянутся из тыла в 
сторону фронта. 

В субботу Минобороны 
России сообщило об осво-
бождении сразу трех населен-
ных пунктов в северной части 
вклинения ВСУ в Курской 
области - Старой Сорочины, 
Николаевки и Викторовки. 
Первые два у противника от-
бивал 22-й мотострелковый 
полк.

- За полдня мы продвину-
лись на несколько киломе-
тров вперед, - встречает ме-
ня командир 22-го полка с 
позывным «Апостол». - В 6 
утра вышли, к 12 уже заняли 
деревни. Отмечу подразделе-
ния артиллерии и БПЛА, 
которые нанесли вра-
гу сокрушительный 
удар, что позволило 
нам двинуться впе-
ред. Противник ото-
шел к Малой Локне. 
Мы его взяли в огне-
вой мешок. У него 
осталось горлышко 
в сторону Суджи. 
Пленные расска-
зывают, что снаб-
жение чрезвычай-
но тоскливое, БК не хватает, 
продовольствия, нет ротации. 

- Бегут?
- Не все. Здесь сидит 95-я 

аэромобильная бригада ВСУ. 
Хорошо подготовленная. 
Сдаются, когда нет выбора. 
К пленным мы гуманно от-
носимся - накормить, напо-
ить, дать сигарету. Они стоят 
передо мной и говорят: «Нам 
повезло, что попали к вам».

На кадрах опроса чумазые 
украинцы рассказывают, 
сколько их побратимов еще 
на позициях. Показывают на 
карте опорники. 

- Бьются до конца, - гово-
рит комполка. - Мы на этом 
направлении их более сотни 
уничтожили...

ПАРАЛЛЕЛЬНОЕ 
ИЗМЕРЕНИЕ

По новостным сводкам воз-
можно впечатление, что про-
движение наших войск в Кур-
ской области дается легко. Но 
надо проехать от Погребков 
до Новой Сорочины, чтобы 
понять, сколь ожесточенно 
противник сопротивлялся. 

Проезжаем под узким же-
лезнодорожным мостом 
словно через портал, который 
телепортирует тебя в парал-
лельное измерение. По обе 
стороны дороги - страшное 
месиво из вывернутого наи-
знанку металла, обрубленных 
стволов деревьев, натыкан-
ных в дорогу хвостовиков от 
реактивных снарядов, воро-
нок, разбитых хат, сожжен-
ных БМП... Вот украинский 
«Козак», которого словно вы-
рвало кабиной. Вот за домом 
без крыши застыл обуглен-

ный БТР ВСУ «Буцефал». 
Рядом в кривых позах то, 
что было его экипажем. По-
кореженный танк с противо-
минным тралом - как памят-
ник тем, кто пробивал дорогу 
штурмовикам через минное 
поле…

За рулем нашей «Нивы» 
от Народного фронта - зам-
командира 22-го полка с 
позывным «Веселый». По 
виду - позывной ему дали 
случайно. В армии с юности. 
На СВО воюет с начала. За-
ходил в Мариуполь, бился в 
Запорожье, под Авдеевкой, 
в Песках и Первомайском. 
Но на курской земле все по-
другому.

- На других направлениях 
больше артиллерии. Здесь 
с начала января - большая 
активность FPV и дронов со 
сбросами. Противник нахо-
дил бреши в РЭБ. Нам при-
ходилось постоянно менять 
маршруты, перемещать глу-
шилки… Надо было все время 
мониторить, анализировать. 
Сейчас активность по дро-
нам у них снизилась. Наши 
войска перекрыли ВСУ снаб-
жение. Артиллерии стало у 
них меньше. Раньше могли по 
40 кассетных 155-миллиме-
тровых снарядов выпустить 
за день. А вчера только три 
было.

- А пехота ВСУ как?
- Кто-то бежит, кто-то 

упирается. Одним предла-
гали сдаться, они отказались 
в матерной форме, - резко 
объезжает он торчащую из 
асфальта «трубу» от реак-

тивного снаряда. - Закидали 
их гранатами. Потом наш-
ли документы - обучались в 
Италии. Есть хитрые. Под-
ходим к опорнику, вступи-
ли в стрелковый бой, они 
забились в ямку. Кричим: 
«Сдавайтесь». Выходят двое. 
Один в обычной форме, дру-
гой в мультикаме, под нас 
косит. Мол, вот взял плен-
ного, к вам веду. Улыбка его 
сразу не понравилась. И тут 
он поднимает автомат, успел 
ранить одного нашего, пре-
жде чем его положили.

ПОДАРКИ 
ИЗ АМЕРИКИ

Тормозим в Новой Соро-
чине. Дальше - пешком. В 
гаражах - брошенный БК. 
В одном - американские 
81-миллиметровые мины. В 
другом - ленты с выстрелами 
к автоматическому станково-
му гранатомету с маркиров-
кой Пентагона. Боец с позыв-
ным «Помор» показывает нам 
точку для установки этого 
гранатомета в сарае. Крыша 
вскрыта как раз под выстрел. 
С воздуха не обнаружишь. А 
боеприпасы они хранили в 
доме по соседству.

- Все тут перевернули. Все 
ценное вынесли, - сокруша-
ется «Помор». 

- Тяжело их выбивать было?
- Сейчас они удирают, но 

бодаются, огрызаются - снай-
перы, пулеметчики, хорошие 
скрытые позиции. Непросто. 
Здесь и наемников встречали. 
Я слышал французский язык. 
Польский ребята слышали.

Боец «Фикса» только что 
вышел с передка. Именно он 
поднимал российский флаг в 
Старой Сорочине. 

- Только установил, приле-
тели две вражеские «птички», 
хотели флаг сбить, я их из ав-
томата снял, - по-простецки 
вспоминает он. - Через овраг 
начали по нам стрелять, но 
ничего, вывезли. Ребят, нор-
мально все, победа будет за 
нами, только за нами.

ПОЙМАЛИ КУРАЖ
Под аккомпанемент артил-

лерийской канонады топа-
ем в сторону Старой Соро-
чины. Перебираемся через 
взорванную переправу. За-
бираемся на бывший рубеж 
обороны ВСУ на пригорке. 
Слева в лесополосе завязы-
вается скоротечный стрелко-
вый бой. Сверху в небе вы-
писывает кренделя боевой 
самолет - запускает высо-
коточный ФАБ и уходит на 
аэродром. За ним еще один. 
И еще. Где-то справа загу-
дела реактивка. Едва успе-
ваю включить камеру, как 
слева-спереди загрохотали 
прилеты «Градов», а за ними 
в полутора километрах вы-
росли грибы разрывов. 

- Неплохо, да? - подбадри-
вает провожатый с караби-
ном 12-го калибра напере-
вес - против дронов.

«Веселый», наблюдал ра-
боту?» - оживает его рация. 
«Да-да, оценка 5. Сегодня 
день артиллериста», - нако-
нец оправдывает он свой по-
зывной.

По всему рубежу разбро-
саны трупы «захисников». 
Я сбился со счета на втором 
десятке. 

- У них не было согласо-
ванности, не знали, что мы 
подходим с разных сторон, - 
комментирует «Веселый». - 
Натиск, напор, отвага, реши-
тельность.

- Когда успехи идут, и на-
строение другое?

- Да конечно! Наших штур-
мовиков тут уже приходится 
тормозить. Противник бежит, 
и наши прут: «Мы идем! Мы 
идем!» Так с Николаевкой 
получилось. Надо было за-
чистить две лесополосы воз-
ле нее, а они еще и деревню 
взяли. Хотели и в Викторовку 
зайти, а ее соседи уже взяли.

«Два осколка в ягодицу, 
один в бедро, я его забинто-
вал, крови немного, жгуто-
вать не надо. Окажем первую 
помощь и отправим с бой-
цом», - щелкает рация. А мы 
тем временем подходим по 
дороге к Старой Сорочине. 
Звуки автоматных очередей 
слева, за оврагом, сливаются 
с артиллерийским фоном. С 
той стороны дымят дома. Ре-
шил, что в них просто взры-
ваются ящики с патронами.

- Это Малая Локня, - во-
время поясняет «Веселый». - 
Слева от нас, 650 метров. Там 
противник. Но сейчас дымка, 
горит трава, что не дает при-
цельно по нам работать.

На одном из домов разве-
ваются флаги России и 22-
го мотострелкового полка. 
Именно под ними нас застает 
самый страшный звук этого 
военного конфликта - летя-
щего рядом FPV-дрона. Де-
тектор обнаружения БПЛА 
тут включать бессмысленно. 
Он будет орать без перерыва. 
Да и определить, чей это бес-
пилотник, он тоже не сможет. 
Замкомандира полка пере-
дергивает затвор своего кара-
бина, и мы, обретя откуда-то 
второе дыхание, резко за-
прыгиваем в дом, в котором 
еще есть крыша. Жужжание 
удаляется, а я через окно раз-
глядываю лежащие на земле 
отработанные фипивишки. 
Похоже, наши. Но само напо-
минание о сверлящем звуке 
пробуждает третье дыхание, 
и обратное расстояние до Но-
вой Сорочины мы преодоле-
ваем легкой трусцой.

Тем временем наступатель-
ные действия Российской ар-
мии в Курской области идут 
практически по всей линии 
боевого соприкосновения. 
Похоже, авантюра Зеленско-
го близка к своей логической 
развязке, в которой не будет 
места ни торгу, ни компро-
миссам.

Под Курском 
наши штурмовики 
давят врага

Видео 
с места 
событий смотрите 
на нашем сайте
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В Курской области 
наши бойцы 

защиту от дронов  
довели почти 

до совершенства.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

Военкор «КП» передает из только что очищенных от ВСУ сел.
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Гаджет при правильном 
использовании идет 
ребенку на пользу!

Смартфон младенцу не 
игрушка. Это подтвердило 
новое исследование, в кото-
ром приняли участие почти 
2 тысячи малышей в возрас-
те от 1 года до 4 лет. Те из 
них, что уже с пеленок 
втыкают в экранчи-
ки, нередко испы-
тывают сложности 
с формированием 
речи, у них ча-
ще возникают 
сложности с 
пониманием 
эмоций (сво-
их и других лю-
дей), трудности с 
концентрацией и 
вниманием. Зна-
чит, надо не давать 
детям гаджеты?

- Жизнь в современном 
мире уже невозможно себе 
представить без смартфо-
нов, планшетов, умных ко-
лонок, ноутбуков, - говорит 
Юлия Токарчук, психолог, 
научный сотрудник Центра 
междисциплинарных иссле-
дований современного дет-
ства МГППУ (Московского 
государственного психолого-
педагогического университе-
та). - Многочисленные опро-
сы показывают, что возраст 
знакомства детей с гаджетами 
все больше снижается. Со-
временные дошкольники - 
уже активные пользователи 
цифровых устройств. И, не-
смотря на то, что смотреть 
мультфильмы детям хорошо 
бы начинать после 3 лет, ока-
зывается, что уже в раннем 
возрасте дети «залипают» в 
гаджет надолго.

СЕКРЕТ ЗАЛИПАТЕЛЬНОГО 
МУЛЬТИКА

Яркие картинки и частая 
смена кадра - вот секрет заво-
раживающего эффекта мульт-
фильмов. Как это сказыва-
ется на развитии речи? При 
просмотре мультика ребенку 
ничего не нужно говорить, 
ему не надо отвечать ни на 
какие вопросы.

- Внимание ребенка за 
просмотром мультиков - не-
произвольное. То есть ему не 
нужно сосредоточиваться и 
концентрироваться, он на-
ходится в пассивном состоя-
нии. А вот когда мама, папа, 
взрослый человек разговари-
вает с ребенком, то он ста-
рается проговаривать  слова, 
повторять их несколько раз, 
объяснять их значение. И это 

очень важный момент для 
развития речи ребенка и то-
го, как малыш произносит 
звуки, - говорит Юлия То-

карчук.

! К тому же не-
ограниченное 

«экранное время» 
может стать причи-
ной низкого словар-
ного запаса. Обща-
ясь со взрослыми, 
малыш учится пони-
мать и «кто я такой», 

и «что я чувствую в 
общении с другими 
людьми».

ОФЛАЙН  КАКОЙ-ТО 
БЛЕКЛЫЙ

У маленьких детей 
очень быстро формиру-

ется так называемая зависи-
мость от видеоряда, говорит 
наш эксперт, а это приводит 
к тому, что малышу хочется 
быть у экрана все дольше. 
Внешний мир, реальный, 
ему как будто интересен 
меньше.

- Поэтому, если детям от-
казывают в просмотре муль-
тиков или игре в цифровые 
устройства, они начинают 
капризничать, требовать и 
плакать. Яркие образы вызы-
вают у детей сильные эмоцио-
нальные реакции удивления, 
восторга, которых сложно 

добиться в обычной жиз-
ни, - говорит Юлия Токар-
чук. - Это может приводить 
к перевозбуждению нерв-
ной системы. Так что дети 
«проглатывают» все яркое и 
мелькающее и не могут сами 
контролировать этот процесс, 
не могут оторваться от экрана.

ЖИЗНЬ ONLIFE
Мы, по сути, живем в 

смешанной реальности, где 
переплетено офлайновое 
и цифровое. И наши дети 
уже с пеленок - тоже. Для 
описания этой эклектики 
даже возник новый тер-
мин «onlife» - где сочетают 
online - включенный, в Сети 
и life - жизнь.

Новая задача взрослого - 
сопровождать ребенка в 
процессе его знакомства с 
цифровыми устройствами, 
обучать цифровой грамот-
ности и цифровой гигиене.

- Если мы говорим об аль-
тернативе, которую мож-
но предложить взамен ис-
пользования цифровых 
устройств, то ею может стать 
творческая деятельность: ри-
сование, лепка из пластили-
на/глины, разукрашивание, 
различные поделки. Полез-
но и увлекательно будет и 
совместное чтение художе-
ственной и познавательной 
литературы, и очень важная 
часть - обсуждение прочи-
танного, - говорит Юлия То-
карчук. - В копилку занятий 
вне Сети и гаджета пойдут и 
различные настольные игры, 
объединяющие всех членов 
семьи. И конечно, ничто не 
заменит время вместе, со-
вместные занятия спортом, 
да и просто прогулки и раз-
говоры по душам.

К тому же недавнее иссле-
дование российских ученых 
показало, что цифровые ана-
логи настольных игр хорошо 
помогают с развитием долго-
временной и кратковремен-
ной памяти у дошколят, да-
же лучше, чем традиционные 
настолки.

 Среди полезных прило-
жений для дошколят можно 
посмотреть «Пазл танграма: 
Игра полиграмма», «4 в ряд - 
Настольная игра» и т. д.

! Важно, чтобы ребенок не 
оставался наедине с гадже-

тами, а взрослый либо включался 
в игру, либо помогал при необхо-
димости.
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Яркая мелькающая 
картинка, громкие звуки - 
дети физически не могут 

«отлипнуть» от телефонов.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Может, убрать 
подальше 
планшет, 
да и все дела?

- Исследователи в области 
детства приходят к выво-
ду, что для каждого возрас-
та существует оптимальное 
количество «экранного вре-
мени», но это важная часть 
в развитии современных де-
тей, - говорит Юлия Токарчук. - 
Содержание игр и общения 
современных детей во многом 
основано на окружающем их 
медиаконтенте. Если же мы 
исключаем ребенка из этого 
информационного поля, мы 
ограничиваем его возможно-
сти общения и взаимодействия 
с миром.

Главное  - придерживаться 
правил здорового использова-
ния цифровых гаджетов:

✔ Всемирная организация 
здравоохранения не реко-
мендует использовать цифро-
вые устройства детям до 2 лет.

✔ В раннем возрасте (с 2 до 
4 лет) количество «экранного 
времени» не должно превы-
шать одного часа в день.

✔ Одна из основных реко-
мендаций - сказать нет гадже-
ту перед сном, чтобы не пере-
возбуждать нервную систему 
ребенка и не нарушать цикл 
сон - бодрствование.

 «Синдром отмены».
Если мама и папа ограничивают использование цифровых 
устройств, у ребенка могут возникать такие симптомы, как 
тревога, раздражительность, апатия, агрессивное поведение.
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ПРИЗНАКИ ТОГО, ЧТО 
РЕБЕНОК В ПЛЕНУ У ГАДЖЕТА

Как и в случае с другими зависимостями, границы нужно выставить 
для всей семьи. Это могут быть самые простые семейные правила, 
при условии что все члены семьи будут их соблюдать. Например, 
«нельзя использовать гаджеты во время завтрака/обеда/ужина» 
или «использовать гаджеты в кровати/ванной комнате не разрешается».

 Ребенок тонет в гаджете и интернете.
Он не контролирует время, которое 
проводит перед цифровым устройством.
Если зависимость не зашла далеко, хорошая 
практика в этом случае - поставить лимит 
на «экранное время», чтобы сам 
гаджет отключался.

БУДЬ В КУРСЕ

Советы по воспитанию, 
здоровью и развитию 

ребенка дают опытные 
психологи, педагоги и врачи 
в «Родительском вопросе» 

по воскресеньям в 11.00 (мск)

radiokp.ruМалыш завис
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«После 1 марта заросшие 
сорняками участки будут изы-
мать в упрощенном порядке», - 
уже несколько месяцев пугают 
телеграм-каналы и СМИ. На-
пуганными оказались не толь-
ко граждане, но и представите-
ли Росреестра. Ведомство еще в 
конце января опубликовало разъ-
яснения: «законодательством ни-
какого «упрощенного» порядка 
изъятия земельных участков не 
предусмотрено», а вступающий в 
силу с 1 марта новый закон про не-
используемые участки, наоборот, 
предусматривает «новые механиз-
мы защиты прав собственности 
граждан».

По нашумевшему закону, ко-
торый действительно вступил в 
силу с 1 марта, гражданам дается 
три года на освоение проблемных 
участков, расположенных в грани-
цах населенных пунктов, садовых 
и огородных товариществ. Про-
блемные - это которые никак не 
используются, заросли бурьяном 
или «украшены» развалинами на 
месте дома и складом пришедших 
в негодность стройматериалов. Вот 
такие участки надо за три года при-
вести в нормальный, пригодный 
для использования по назначению 
вид. Для земли, которая после 1 
марта будет куплена или получена 
в наследство, этот срок отсчиты-
вается с момента возникновения 
права собственности. Для осталь-
ной «заброшки» - собственно с 1 
марта 2025 года.

Как разъясняют в Росреестре, 
санкции к владельцам неисполь-
зуемых участков - вплоть до изъя-
тия их через суд в муниципальную 
собственность - можно было при-
менять и раньше, в законах такое 
предусмотрено аж с 1995 года. Но 
для земель населенных пунктов и 
садоводов-огородников не было 
прописано четких признаков «не-
использования». Поэтому вопрос 
обычно никак и не решался. По-
явление списка таких признаков 
в Росреестре и считают «защи-
той прав собственности» - теперь 
должно стать понятнее, с какого 
момента собственник становится 
нарушителем.

В частности, садовый участок 
будет считаться заброшенным, 
если он более чем наполовину за-
рос сорняками высотой более 1 
метра. Или более чем наполови-

ну завален предметами, которые 
никак не связаны с его законным 
использованием.

Все это, конечно, интересно, но 
как будет применяться на прак-
тике? В каждом садоводстве есть 
такие участки, где разводятся в 
основном мыши и вредители - что 
вызывает понятное недовольство 
соседей. И что теперь изменится? 
Прямо с 1 марта - ничего. Помним 
про три года «на освоение». Какие-
то меры могут применяться только 
по истечении этого срока.

- Еще до вступления в силу но-
вого закона председателям СНТ 
местные муниципалитеты на-
правили справку (таблицу) для 
заполнения, в которую надо впи-
сать данные о владельцах участ-
ков, в том числе о заброшенных. То 
есть информация о заброшенных 
участках собиралась, но пока не 
используется, - рассказала «КП» 
адвокат по земельным делам Свет-
лана Жмурко.

Дальше, по словам юриста, про-
цедура будет такая.

- Сведения, поступившие от 
председателей СНТ, а также от 
собственников соседних участ-
ков и в рамках межведомствен-
ного взаимодействия, сначала 
будут проверяться. После про-
верки определят, насколько ак-
тивно собственники используют 
свои участки (и используют ли 
вообще) по назначению. Если на 
основании проверки участок бу-
дет признан заброшенным, соб-
ственнику направят предписание 
об устранении нарушения. Если 

речь о садоводстве, то собственни-
ку может быть достаточно просто 
приехать, убрать мусор и скосить 
траву. Строить на таком участке - 
это право, а не обязанность.

Какие-то реальные санкции 
(сверх проверок и предписаний), 
еще раз напомним, чиновники 
смогут применять, если ничего 
не изменится и через три года по-
сле 1 марта 2025 года. Для начала 
владельцу участка грозит админи-
стративный штраф - от 20 тысяч 
рублей (см. «Важно»).

- Изъятие участка использовать-
ся будет в крайнем случае. При-
менение такой меры возможно 
только через суд и только после 
того, как все предыдущие попытки 
урегулировать ситуацию не прине-
сут результата, - поясняет адвокат.

Разбираем важные 
для владельцев дач 

и домов законы, 
которые вступили 
в силу с 1 марта.

Елена АРАКЕЛЯН.

И еще одна новация с 1 марта: закон те-
перь обязывает собственников регистриро-
вать свои постройки сразу по завершении 
процесса строительства. Незарегистриро-
ванные строения эксплуатировать запреще-
но. Раньше сроки, в которые построенный 
дом надо было оформить в собственность, 
не устанавливались. Когда захотел, тогда 
и оформил.

- Многие затягивают с этим процессом, 
чтобы избежать уплаты налогов, так как 
налоговая обязанность наступает только 
после официальной регистрации строения. 
Теперь за несоблюдение этих требований 
грозит штраф согласно статье 19.21 КоАП 
РФ, - разъясняет наш эксперт.

Штрафы для граждан по этой статье со-
ставляют 1,5 - 2 тысячи рублей. (Честно го-

воря, не та сумма, которая побудит кого-то 
бежать оформлять документы. С учетом, что 
один только техплан дома, необходимый для 
его регистрации, стоит минимум в десять раз 
больше. А еще примерно столько же надо 
заплатить за межевание, если оно не прово-
дилось.) Других санкций не предусмотрено.

Но новации с регистрацией пока вызывают 
много вопросов из серии, а как они будут 
применяться на практике. Особенно - в са-
довых товариществах.

В законе прописано, что строительство 
здания считается завершенным со дня по-
лучения разрешения на ввод его в эксплуата-
цию или уведомления о соответствии постро-
енного градостроительным требованиям. Но 
садоводы ничего такого получать не должны. 
И как тогда будет доказываться, что дом на 
садовом участке был достроен десять лет 
назад, а не прямо сегодня?

Как предполагают эксперты, проблемы у 
таких собственников могут возникнуть при 
продаже или дарении участка с реально 
присутствующим на нем, но «по документам» 
отсутствующим домом. При проверке доку-
ментов в Росреестре могут установить, что 
на каких-то планах местности дом на участ-
ке присутствует, - и начать задавать много 
вопросов, а также приостановить сделку.

С 1 марта участком больше никак нельзя рас-
порядиться (продать, подарить и т. п.), если сведе-
ний о его границах нет в Едином государственном 
реестре недвижимости - ЕГРН.

В регистрации сделки в Росреестре в этом случае 
откажут (точнее, регистрационные действия будут 
приостановлены - пока все не будет сделано, как 
теперь полагается по новому закону).

Также на участке «без границ» больше нельзя за-
регистрировать в собственность никакие постройки. 
Сначала опять же придется заказывать межевание 
и вносить сведения о границах в ЕГРН.

Для тех, кто не понял: забор вокруг участка, да-
же сплошной и в три метра высотой - это вовсе не 
те границы, которые признаются государством. А 
признаются они официально только в виде данных, 
внесенных в ЕГРН. Если вы получили садовый или 
дачный участок в начале 90-х или вообще в совет-
ские времена и межевания не проводили - наиболее 
вероятно, сведений о границах этой земли в ЕГРН 
нет. То есть у вас участок «без границ».

Чтобы узнать, что у вас с границами, надо зака-
зать выписку из ЕГРН (это можно сделать онлайн 
через портал Росреестра) или через тот же портал 
зайти на публичную кадастровую карту и найти там 
свой участок (пользоваться ею можно, как самой 
обычной картой).

Если, по официальным данным, у вас «безгра-
ничный» участок, нужно провести межевание. А 
для этого - вызвать кадастрового инженера (есть 
как государственные специалисты  - в БТИ, так и 
частники). Услуги его в любом случае платные, в 
зависимости от региона и времени года расценки 
на стандартный участок в 6 - 8 соток составляют 
от 7 - 10 тысяч рублей до 20 - 30 тысяч. Далее до-
кументы через многофункциональный центр (МФЦ) 
передаются в Росреестр, который и вносит уточ-
ненные сведения о границах в ЕГРН.

Время жить и время оформлять

Межа - важна
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да за неиспользование 
земельного участка, 
предназначенного для 
жилищного строительства, 
садоводства, 
огородничества, 
в установленные 
законом сроки - 
от 1 до 1,5% кадастровой 
стоимости земли, 
но не менее 
20 тысяч рублей,

ВАЖНО

КАКИЕ МОГУТ 
БЫТЬ САНКЦИИ 
ЗА ЗАРОСШИЙ 
УЧАСТОК

Статьей 8.8 
Кодекса 
об административных 
правонарушениях 
(КоАП) для граждан 
предусмотрены 
административные 
штрафы:

 за невыполнение 
или несвоевременное 
выполнение 
обязанностей 
по приведению земель 
в состояние, 
пригодное 
для использования 
по целевому 
назначению, - 
от 20 до 50 
тысяч рублей.
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У россиян будут отбирать 
«бесхозные» участки 
(но есть нюанс)Хоть бурьян 

не расти
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САКРАЛЬНОЕ МЕСТО
Есть в редакции «Комсомолки» са-

кральное место - это Голубой зал. Он 
появился еще в историческом здании на 
улице Правды. И когда редакция пере-
езжала, в каждом новом помещении 
первым делом оборудовали свой Го-
лубой зал.

Здесь заседает редколлегия, прохо-
дят круглые столы, редакция принимает 
важных гостей, расположен музей «КП». А в 1975 году 
в нем прошел сеанс одновременной игры читателей 
«Комсомолки» с молодым гроссмейстером Анатолием 
Карповым. Учитывая, что в Советском Союзе в шах-
маты начинали играть чуть ли не с младенчества, 
можете представить, какой интерес вызвало это 
событие и репортаж мастера спорта Хенкина о нем 
в постоянной рубрике «Клуб «е2 - е4»:

«Вместе с претендентом на шахматную корону 
приехали его тренеры гроссмейстеры Е. Геллер 
и С. Фурман. Гостями редакции были также экс-
чемпионы мира Т. Петросян и М. Таль».

«Выступавшие на вечере отметили большую 
популярность клуба «е2 - е4» и рассказали о шах-
матных конкурсах газеты. Только в прошлом году 
в этих конкурсах приняли участие 133.654 читателя. 
Двадцать победителей заключительного этапа были 
включены в команду клуба «е2 - е4».

Среди соперников Анатолия Карпова - предста-
вители самых различных профессий. Это ли не 
свидетельство той огромной популярности, которой 
пользуются шахматы в нашей стране!»

СЕНСАЦИОННЫЕ ПОБЕДЫ
Итак, доски к бою!
«Не выдержав натиска гроссмейстера, сдают свои 

партии учащийся Оренбургского ГПТУ № 34 Влади-
мир Мизгулин и военнослужащий из Подмосковья 
Владимир Гусев. Терпит поражение и слесарь заво-
да железобетонных изделий треста «Оренбургнеф-
тестрой» кандидат в мастера Константин Еняшин».

«Неужели эта же участь ожидает и остальных 
участников сеанса?

Нет. Великолепно ведет борьбу 17-летний студент 
Ташкентского университета, кандидат в мастера 
Леонид Басс. Он атакует гроссмейстера на левом 
фланге. Положение белых становится тревожным».

«Здесь последовало соглашение на ничью».
«Леонид не скрывает радости. В шахматах он не 

новичок. В прошлом году на чемпионате СССР среди 
юношей занял второе место. Но ничью с Карповым 
оценивает, видимо, выше всех других достижений».

Так уж случилось, что шахматный вечер пришелся 
на 7 марта. В канун женского праздника Анатолий 
Карпов преподнес приятный подарок шахматистке 
из Пинска Брестской области Людмиле Лебедевой, 
предложив сопернице ничью».

«Сеанс продолжается. Болельщики сгрудились 
у столика, за которым сражается перворазряд-
ник Александр Киров. Здесь назревает сенсация. 
Черные переходят в решительное наступление на 

обоих флангах.
Карпов поздравляет соперника с побе-

дой. Первое поражение гроссмейстера!
Студенту пятого курса Московской 

консерватории, скрипачу оркестра 
Большого театра Александру Кирову - 
24 года. Шахматами увлекается давно, 
не раз участвовал в турнирах Централь-
ного шахматного клуба, выступает за 
команду Московской консерватории.

- Все свободные вечера, - рассказыва-
ет Александр, - я проводил на финальном 
матче претендентов и горячо желал по-
беды Анатолию Карпову - моему ровес-
нику и любимому шахматисту.

- Радует ли вас сегодняшняя партия?
- Еще бы! Я до последнего хода не мог 

поверить, что выигрываю у самого Карпова…
Редкий сеанс обходится без неожиданностей. 

Неприятность подстерегала Карпова в партии с во-
еннослужащим из Ленинграда кандидатом в мастера 
Владимиром Яковлевым. Гроссмейстер просмотрел 
потерю фигуры и признал себя побежденным.

Но это были последние «издержки производства». 
Все остальные партии гроссмейстер выиграл и за-
кончил выступление с результатом +16  - 2 = 2. 
Сеанс продолжался ровно два часа».

«В этот вечер участников сеанса можно было 
отличить от других гостей редакции по одной при-
мете. Каждый из них держал в руках шахматную 
доску, на внутренней стороне которой красовался 
автограф Анатолия Карпова».

КАПАБЛАНКА И ДРУГИЕ
«То, что увидели наши гости, когда из Голубого 

зала перешли в Белый, как бы продолжало раз-
говор о шахматах настоящего и прошлого.

Вот фильм о матче Спасский - Фишер. Привез 
в Москву его автор, югославский журналист Ди-
митрие Белица. Зрители по достоинству оцени-
ли уникальные кадры, которые удалось отснять 
в Рейкьявике скрытой камерой, несмотря на за-
прет американского гроссмейстера.

В заключение была показана короткометраж-
ная комедия В. Пудовкина «Шахматная горячка». 
Этот забавный фильм шаржирует поголовное 
увлечение шахматами в дни первого Московского 
международного турнира 1925 года. Наряду с из-
вестными советскими киноактерами в фильме 
снимался тогдашний чемпион мира Хосе Рауль 
Капабланка».

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 11 марта

Сеанс одновременной игры 
с Анатолием Карповым - 
в Голубом зале

Все выпуски 
рубрики 

«О чем писала 
«Комсомолка» в этот 

день» - на сайте KP.RU

В этом году «Комсомольской правде» - 100 лет! 
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

1975

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Как называется тупой 
искусственный интеллект?

- ЫЫ.
✱  ✱  ✱

Сходил к колдунье на-
вести порчу на бывшую, 
чтобы та была с лохом. 
На следующий день 
бывшая пишет мне, что 
хочет меня вернуть. Ко-
нечно, любимая!

✱  ✱  ✱
На 8 Марта я позвонил 

маме. И по привычке по-
просил выслать денег!

✱  ✱  ✱
Когда Колобок увидел 

квадратную форму для 
выпечки, он понял, что 
убежать ему в этот раз 
не удастся.

✱  ✱  ✱
Купил книгу «100 спо-

собов побороть лень», да 
лень читать.

✱  ✱  ✱
В марте - блины, в 

апреле - куличи, в мае 
- шашлыки. Ну и где я 
тут, по-вашему, должен 

втулить вашу дие-
ту?!

✱  ✱  ✱
Первое правило 

уборки в квартире 
- убрать себя от компью-
тера.

✱  ✱  ✱
- Ты можешь при раз-

говоре меньше поправ-
лять других?

- Реже.
✱  ✱  ✱

Выглянуло солнце,
Осветив фасад.

Пять часов померзло -
И скорей назад.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Что у боксера во рту? 5. 
Головной офис в армии. 
8. Затянувшийся вдох. 9. 
Оперная примадонна Мария 
... 10. Овощ для лечения 
простаты у англичан. 11. 
Живая собственность. 14. 
Самостоятельный. 15. Где 
кутил Сергей Есенин? 17. 
Вампир насекомого форма-
та. 19. Где следует искать 
дно? 20. Кому платят за во-
енные тайны? 22. История 
Джейн Эйр. 24. Высокая 
трава на болоте. 25. Вре-
мянка туристов. 29. Что 
обслуживает проводница? 
32. Понятие цикличное. 
34. Чем дама обмахивает-
ся? 35. «Сторож водохра-
нилища». 36. Время пер-
вой дойки. 37. Пчелиный 
пластилин.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Чайная закуска. 2. Игра 
или рубашка. 3. Куда по 
грибы ходят? 4. Синоним 
лидера. 6. Орнамент в 
клетку. 7. Что опустошают 
герои драмы «Ограбление на 
Бейкер-стрит»? 8. Средство 
от бледного вида. 12. Чем 
бревна из воды вытаски-
вают? 13. Роковая потеря 
для певца. 14. Раут бесов-
щины. 16. Жест согласия. 
18. Продукт металлургии. 
21. Чья история стала мульт-
фильмом «Барбос в гостях 
у Бобика»? 23. Кто «не дол-
жен мешать правительству 
думать о себе»? 26. Деталь 
крепежа. 27. Ловец убийц. 
28. Какое кресло символи-
зирует власть? 30. Мультяш-
ный клоун. 31. Заводской 
дефект. 33. Умение от Бога.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Капа. 
5. Штаб. 8. Зевок. 9. Каллас. 10. Хрен. 11. Раб. 14. 
Шаг. 15. Кабак. 17. Комар. 19. Низ. 20. Шпион. 22. 
Роман. 24. Рогоз. 25. Шалаш. 29. Вагон. 32. Период. 
34. Веер. 35. Дамба. 36. Рань. 37. Воск. ПО ВЕРТИ-
КАЛИ: 1. Кекс. 2. Поло. 3. Лес. 4. Вожак. 6. Тартан. 7. 
Банк. 8. Загар. 12. Багор. 13. Голос. 14. Шабаш. 16. 
Кивок. 18. Сплав. 21. Носов. 23. Народ. 26. Шайба. 
27. Опер. 28. Трон. 30. Немо. 31. Брак. 33. Дар.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90 

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35 
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13 

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40 
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

 БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

О
ль

га
 Ю

Ш
КО

ВА
/«

КП
» 

- Е
ка

те
ри

нб
ур

г

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Легко и романтично. 

Этот образ 
будто создан 

для весенних прогулок. 
Платье воздушное, 

как зефир, с мягкими, 
даже детскими, 

оборками. 
Цвет благоволит 
естественному  
сиянию кожи.  

Улыбка - искренняя, 
теплая, как первый 

солнечный день  
после долгой зимы.

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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Марина 
СИБИРСКАЯ, 

Екатеринбург:
- Актриса 

театра и кино, 
вокалистка. 
По первому 

образованию  
оперная 

певица, педагог 
по вокалу.  

Сейчас 
студентка 
кафедры 

музыкального 
театра ЕГТИ. 

Недавно  
снялась 

в фильме 
и озвучила 

главную 
героиню 
мюзикла.

ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 12 марта

* мм рт. ст

  Ночью Днем Давление* Влажность Ветер Восход Закат
Благовещенск   -3...-5 -4...-6 743 84% 7,4 м/с, с 06.51 18.28
Владивосток   +1...+3 +2...+4 751 90% 7,8 м/с, ю-в 07.31 19.14
Хабаровск   -4...-6 -3...-5 748 83% 6,9 м/с, с-в 07.20 18.59
Южно-   0...+2 +4...+6 759 51% 2,6 м/с, с-з 07.49 19.29
Сахалинск
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